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No cesa la estigmatización a los 
recicladores

Cada 24 horas se reporta un caso de 
VIH en el Huila

Educación sin discriminación ni 
violencia
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A partir de este mes, el precio del 
galón de ACPM sube 400 pesos en 
Colombia, alcanzando un prome-
dio de 10.248 pesos. Este aumento, 
resultado de los acuerdos entre el 
Gobierno y los transportadores tras 
el paro camionero.
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Si tienes entre 8 y 14 años y talento 
para el dibujo, participa en el Con-
curso de Dibujo “Manifestaciones 
Culturales del Huila”. Representa 
nuestras tradiciones, costumbres, 
gastronomía o paisajes con técnicas 
libres como lápices de colores, 
acuarela o témpera.
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En Neiva, se han interpuesto 2.780 tutelas por fallas en la atención en salud, principalmente por falta de medicamentos y 
autorizaciones. Las EPS presentan graves incumplimientos, obligando a judicializar el acceso a servicios y enviando pacientes a 
otras ciudades, pese a contar con capacidad local.  Páginas 10-11
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Contexto

Carolina 
Piñeros, 

directora 
ejecutiva de 

Redpapaz, 
señaló “ni-
ños y niñas 
viven en un 

ambiente 
sexualizado, 

desde muy 
temprano y 
eso los pone 
en situación 

de riesgo. 
El acceso a 

celulares y a 
pornogra-

fía se da 
desde muy 
temprano, 
y eso hace 

que piensen 
y entienda 

que se espe-
ran cosas de 

ellos”.

‘Zuluaga es un megacentro ‘Zuluaga es un megacentro 
de abastecimiento de de abastecimiento de 
plátano’plátano’

n Las instituciones 
educativas del país, 
estarían fallando 
al no visibilizar las 
problemáticas regis-
tradas en los entornos 
educativos, entre 
ellas el ‘matoneo’, 
lenguaje sexista, 
discriminación por 
aspecto físico y orien-
tación sexual. Por 
lo anterior se van a 
revisar los manuales 
de convivencia para 
que se respeten estos 
aspectos.

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO
Por: Anderson Hernández

En indagaciones realizadas 
por el Ministerio Público, 
constató que varias insti-

tuciones no cuentan con el pro-
tocolo para la detección de vio-
lencias de género y 29 de éstas, 
no han implementado programas 
de educación sexual este año, en 
cumplimiento de la directiva 001 
de 2022 del Ministerio de Edu-
cación Nacional.

Ya el pasado mes de agosto del 
presente año en Neiva, fue de-
nunciado el caso de una niña que 
cursa quinto grado de primaria, 
quien asustada porque el profe-
sor, Javier Joaquín Cruz, le habría 
tocado sus partes íntimas, quedó 
impactada, minutos más tarde 
sus compañeras le preguntaron 

Manuales de convivencia Manuales de convivencia 
deben contribuir al respeto deben contribuir al respeto 
de la orientación sexualde la orientación sexual

que le había pasado, ahí contó 
lo sucedido. Una de ellas aseve-
ró que le hizo lo mismo, en total 
serían 10 las menores víctimas. 

Cosificación de los cuerpos
Y a propósito de los desafíos en la prevención y 

erradicación de las violencias por razones de sexo 
y género en el contexto educativo, los asistentes al 

Congreso Internacional de Dere-
chos Humanos, Género y Enfo-
que Diferencial, organizado por la 
Procuraduría General de la Na-

En los centros 
educativos, se 
discrimina por 
aspecto físico 
y orientación 
sexual.

En el país se han practicado más de 54 mil exámenes por delitos sexuales desde septiembre de 2022.
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“Los roles de 
género y los 

estereoti-
pos tienen 

naturalizado 
el lenguaje 
sexista, el 
burlarse 

del otro, las 
tareas de 

cada género, 
entre otros 
comporta-

mientos. Se 
discrimina 

por aspecto 
físico y por 

orientación 
sexual en 

los centros 
educativos”, 

afirmó la 
funcionaria. 

El acceso a celulares y a pornografía se da desde muy temprana edad. 

ción, escucharon a tres expertas 
que coincidieron en la necesidad 
de tener una visión amplia so-
bre lo que pasa en las escuelas, 
la articulación de un traba-
jo entre las familias y co-
legios, y la necesidad de 
trabajar desde la primera 
infancia.

Al respecto, Ana Ma-
ría Sánchez Guevara, 
defensora delegada de 
Infancia, Juventud y 
Adulto Mayor en Co-
lombia, resaltó que en 
el país se han practica-
do más de 54 mil exá-
menes por delitos se-
xuales desde septiembre 
de 2022 y hasta la fecha. 
La violencia sexual es una 
de las formas de violencia de 
género y tiene su raíz en este-
reotipos y la cosificación de los 
cuerpos de las mujeres.

“Los roles de género y los es-
tereotipos tienen naturalizado el 
lenguaje sexista, el burlarse del 
otro, las tareas de cada género, 
entre otros comportamientos. 
Se discrimina por aspecto físi-
co y por orientación sexual en 
los centros educativos”, afirmó la 
funcionaria. 

Orientaciones de género
Para la Defensora se falla al no 

visibilizar las problemáticas y no 
verlas con la gravedad que reviste 
el problema, por lo que sugirió una 
revisión de los manuales de convi-
vencia y validar que en ellos se res-
peten las orientaciones de género.

“Quiero hacer una propuesta 
sobre la corresponsabilidad, de-
jar de pensar de manera indivi-
dual o que lo que pasa es algo 
que sucede en el colegio o al in-
terior de la familia; los niños no 
separan los ámbitos, para ellos 
sus vivencias son resultado de la 
falta de cuidado en alguno de los 
lugares. Debemos ver todo como 
una máquina que funciona de 
manera engranada”, sugirió.

Miedo y denuncias 
Por su parte, la brasileña Ka-

tia Dantas CEO y Fundadora de 
Educación Protegida en su país, 
recalcó que los comportamientos 
de los niños pueden deberse a 
muchas cosas, “por eso se debe 
tener una visión amplia de lo que 
sucede en las escuelas”.

En el mismo sentido con-
sideró que se deben derribar 
muchos mitos con relación al 
abuso y que, aunque hay re-
glamentos bonitos, no hay 
claridad sobre lo que permite 
identificarlos, y la importancia 
a perder el miedo a denunciar 
a las personas que los cometen.

Remató afirmando que actual-
mente “juzgamos muy rápido a las 
familias, pero fallamos en orientar 
y brindar instrumentos. Hay que 
pensar más allá de sancionar a los 
padres, y en lugar de eso apostarle 
a una educación de paz”.

Violencias insuperables 
A su turno, Carolina Piñeros, 

directora ejecutiva de Redpapaz, 
contó la experiencia de la insti-
tución que ha logrado una co-
nexión cercana con la realidad 
de las comunidades educativas 
e hizo énfasis en la necesidad 
de “entender que una violen-
cia que ocurre en el ámbito 
educativo es muy difícil de 
superar”.

La funcionaria mencionó, 
“que niños y niñas viven 
en un ambiente sexualiza-
do, desde muy temprano y 

eso los pone en situación de 
riesgo. El acceso a celulares y 

a pornografía se da desde muy 
temprano, y eso hace que pien-
sen y entienda que se esperan 
cosas de ellos, por lo que es im-
portante que en la educación in-
tegral de la sexualidad esté invo-
lucrada la familia”.

Piñeros, finalizó indicando que 
hay que empezar desde la prime-
ra infancia, trabajar en llave entre 
familia y colegio, se debe como 

país trabajar decididamente en fortalecer las capa-
cidades de las familias.

Caso denunciado
Y en relación a este grave hecho de tocamientos 

indebidos a una menor, este medio de comunica-
ción, dialogó con una madre de las niñas afectadas, 
de quien no daremos su nombre para no revicti-
mizar a la menor: “mi hija se le acercó al profesor, 
Javier Cruz a solicitarle una información y ella me 
dijo que ahí le había tocado sus partes íntimas, 
ella asustada se dirigió hacia donde sus compañe-
ras, quienes, al verla pensativa le preguntaron ¿qué 
le había ocurrido? Y les contó lo sucedido, en ese 
momento otra de las niñas, dijo que a ella le había 
hecho lo mismo”.

Posterior al hecho y tras conocer que “eran diez 
las menores afectadas por esta condenable conduc-
ta, se dirigieron a la coordinación, donde dieron a 
conocer el caso a la orientadora escolar, quien de 
inmediato activo la ruta de atención, se comunicó 
con los padres, los citó y allí les dio a conocer los 
casos, luego les sugirió que interpusieran el respec-
tivo denuncio en la Fiscalía”.

El caso en mención, ocurrió el 26 de septiembre 
del año en curso en esta institución educativa. 

En este sentido, las madres preocupadas por la 
conducta del profesor, decidieron dar a conocer el 
caso al concejal Roberto Escobar quien manifestó. 
“La progenitora de una de las niñas, se me acercó 
y me dijo que su hija había sido acosada sexual-
mente por el profesor Javier Cruz. El mismo día 
me comunique con Natalia Rodríguez, secretaria 
de Educación de Neiva para preguntarle por estos 
señalamientos, quien nos dijo que ya habían ac-
tuado y activado la ruta de atención a las menores”.

Visitas a sedes educativas
En este sentido y frente a las alarmantes cifras de 

casos de acoso y violencia sexual que se siguen pre-
sentando en entornos educativos y con el objetivo 
de verificar la efectividad de los protocolos de aten-
ción y protección de los derechos de los estudiantes, 
la Procuraduría General de la Nación realizó una 
segunda jornada de visitas masivas a más de 300 
instituciones educativas en todo el país. 

Según la información preliminar, el ente de control 
refirió que en el 2024 se han reportado en las insti-
tuciones visitadas, 1.515 casos de acoso escolar y bu-
llying, 610 casos de violencia sexual y 399 situaciones 
de ciberacoso, lo que subraya la necesidad urgente de 
abordar esta problemática, especialmente cuando una 
parte significativa de las situaciones conocidas involu-
cra a estudiantes como presuntos agresores.

También se evidenció el involucramiento presun-
tamente de docentes o directivos en el 26 % de los 
casos de acoso escolar y violencia sexual identificados, 
alertando un posible ambiente de vulnerabilidad que 
debe ser tratado con mayor atención por parte de las 
autoridades educativas y los padres de familia.

Carolina Piñeros, 
directora ejecutiva de 
Redpapaz.

Hay reglamentos bonitos, pero no hay claridad sobre la manera de identificar un abuso. 
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Huila
n Ayer 01 de diciem-
bre se conmemoro el 
Día Mundial de la Lu-
cha contra el Sida, un 
espacio para reflexio-
nar sobre los avances 
en el tratamiento del 
VIH, las dificultades en 
la prevención, las dis-
paridades en el acceso 
a la salud, y sobre todo, 
la urgencia de eliminar 
el estigma que sigue 
rodeando a esta enfer-
medad. En el Huila, la 
situación no es menos 
alarmante. Cada 24 ho-
ras, un nuevo caso de 
VIH es reportado en el 
departamento, lo que 
resalta la necesidad de 
reforzar las políticas 
públicas, aumentar 
la educación sobre la 
prevención y mejorar 
la infraestructura sani-
taria en la región.

La Secretaría 
de Salud 

del Huila ha 
informado 

que, hasta el 
momen-
to, se han 

registrado 
23 muertes 

relacionadas 
con el VIH 
en lo que 

va del año, 
lo que hace 

aún más 
urgente el 
trabajo de 

sensibi-
lización, 

diagnóstico 
temprano y 
tratamiento 

oportuno 
sin embargo 

el estigma 
sigue siendo 

uno de los 
mayores 

obstáculos 
para que las 
personas se 
acerquen a 
hacerse la 
prueba del 

VIH

DIARIO DEL HUILA, HUILA
POR: ALEJANDRO POLANCO 

Desde el inicio de 2024, el 
departamento del Huila ha 
registrado 324 casos nue-

vos de VIH, cifra que, aunque ha 
mostrado una ligera disminución 
respecto a los 420 casos de 2023, 
sigue siendo una tasa alarmante 
de infección. La Secretaría de Sa-
lud del Huila ha informado que, 
hasta el momento, se han registra-
do 23 muertes relacionadas con el 
VIH en lo que va del año, lo que 
hace aún más urgente el trabajo de 
sensibilización, diagnóstico tem-
prano y tratamiento oportuno.

En cuanto a la distribución por 
géneros y edades, los hombres jó-
venes entre 20 y 35 años concen-
tran la mayoría de los casos. De 
acuerdo con Ana María Rodrí-
guez Zambrano, epidemióloga de 
la Secretaría de Salud del Huila, 
esta situación refleja tanto la vul-
nerabilidad de este grupo pobla-
cional, como las barreras sociales 
y educativas que aún existen en 
torno a la prevención del VIH.

“Es alarmante ver cómo un 
grupo etario tan joven sigue 
siendo el más afectado por el 
VIH. Muchos de estos jóvenes no 
tienen acceso a educación sexual 
integral y, a pesar de los esfuer-
zos, aún persisten las creencias 
erróneas sobre la transmisión 
del virus. La falta de conoci-
miento sobre las alternativas 
preventivas, como la profilaxis 
pre-exposición (PrEP), o el uso 
adecuado del preservativo, sigue 
siendo un factor determinante 
en el aumento de los casos”.

Cada 24 horas se reporta Cada 24 horas se reporta 
un caso de VIH en el Huilaun caso de VIH en el Huila

Rodríguez Zambrano también 
destaca que las zonas rurales del 
Huila enfrentan desafíos adicio-
nales. La falta de infraestructura 
médica adecuada, la distancia de 
los centros de salud y las barre-
ras culturales dificultan el acceso 
a servicios de salud, diagnóstico 
temprano y tratamiento, lo que 
provoca que el virus se detecte 
en etapas más avanzadas. “En 
las áreas rurales, las personas no 
solo enfrentan barreras físicas, 
como las distancias a los centros 
de salud, sino también barreras 

sociales. El estigma sigue siendo uno de los mayo-
res obstáculos para que las personas se acerquen a 
hacerse la prueba del VIH”.

A pesar de estos retos, el Huila ha implementado 
una serie de iniciativas para mejorar la detección 
temprana y el tratamiento del VIH. Se están llevan-
do a cabo jornadas de salud móvil en municipios 
apartados, ofreciendo pruebas rápidas y asesoría en 
salud sexual, en un esfuerzo por llegar a las personas 
que de otro modo no tendrían acceso a los servi-
cios. Además, la comunidad médica está recibiendo 
formación continua para mejorar la atención a pa-
cientes VIH positivos, con un enfoque en la atención 
integral, que incluya no solo el tratamiento médico, 
sino también el apoyo emocional y psicológico.

El panorama mundial: 
el VIH sigue siendo una 
amenaza global

A nivel mundial, el VIH con-
tinúa siendo una de las prin-
cipales causas de muerte por 
enfermedades infecciosas. Se-
gún datos de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), en 
2023, cerca de 40 millones de 
personas vivían con VIH, de las 
cuales alrededor de 9.3 millo-
nes no tenían acceso a trata-
mientos. A pesar de los avances 
significativos en la disponibili-

324 casos de 
reportados en el 

Huila en lo que va 
del 2024.

23 muertes en el departamento hasta noviembre de 2024.
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En cuanto 
a la distri-

bución por 
géneros y 

edades, los 
hombres 

jóvenes entre 
20 y 35 años 
concentran 
la mayoría 

de los casos. 
De acuerdo 

con Ana Ma-
ría Rodríguez 

Zambrano, 
epidemió-
loga de la 

Secretaría 
de Salud del 

Huila, esta 
situación 

refleja tanto 
la vulnerabi-
lidad de este 
grupo pobla-
cional, como 
las barreras 

sociales y 
educativas 

que aún 
existen en 
torno a la 

prevención 
del VIH.

166.496 personas viven con VIH en Colombia.

dad de medicamentos antirretrovirales, el virus 
sigue presentando una amenaza, especialmente 
en regiones con bajos índices de acceso a la salud.

El Día Mundial de la Lucha contra el Sida de 
2024 se centró en el lema “Sigamos el camino de 
los derechos”, una llamada global a garantizar que 
todas las personas afectadas por el VIH tengan 
acceso a los mismos derechos y oportunidades, 
sin importar su ubicación geográfica, género o 
condición económica. En este sentido, el estig-
ma y la discriminación siguen siendo grandes 
barreras para el tratamiento y la prevención del 
VIH en muchas partes del mundo, a pesar de las 
políticas internacionales que buscan erradicar la 
desigualdad en el acceso a la salud.

Los avances en la profilaxis pre-exposición (PrEP), 
un medicamento que previene la infección por VIH 
en personas no infectadas, y el tratamiento anti-
rretroviral (TAR), que permite a las personas con 
VIH llevar una vida larga y saludable, han sido 
cruciales. Sin embargo, la OMS subraya que, a pe-
sar de estos progresos, muchas personas en países 
en desarrollo aún carecen de acceso a estos trata-
mientos esenciales.

Colombia: un país con avances, pero con 
desafíos persistentes

En Colombia, el VIH es considerado una prio-
ridad de salud pública. Según el Instituto Na-
cional de Salud (INS), en 2023 se registraron 
9,373 nuevos casos de VIH, lo que representa 
un aumento en comparación con los 9,100 casos 

dedor del 82% de las personas 
diagnosticadas reciben terapia 
antirretroviral. Sin embargo, el 
43.5% de los casos de VIH son 
diagnosticados de manera tar-
día, lo que sigue siendo un desa-
fío importante en el país. Según 
la Dirección de Epidemiología 
y Demografía del Ministerio de 
Salud, una de las principales 
causas de este retraso es la falta 
de pruebas de VIH en algunos 
sectores rurales y la desinfor-
mación sobre los riesgos de la 
transmisión del virus.

Además, la falta de progra-
mas de educación sexual in-
tegral en las escuelas sigue 
siendo una de las principales 
preocupaciones. A pesar de los 
esfuerzos del gobierno y or-
ganizaciones civiles para pro-
mover el uso de preservativos 
y otras formas de prevención, 
muchos jóvenes continúan 
siendo vulnerables a la infec-
ción por VIH debido a la falta 
de información adecuada sobre 
prácticas sexuales seguras.

¿Cómo identificar el VIH y 
prevenir su transmisión?

El VIH no presenta síntomas 
específicos en sus primeras eta-
pas, por lo que solo puede ser 
diagnosticado mediante una 
prueba de sangre. Sin embar-
go, a medida que la infección 
progresa, pueden aparecer sín-
tomas como fiebre, fatiga, pérdi-
da de peso inexplicada, sudora-
ción nocturna y diarrea crónica. 
Si bien estos síntomas no son 
exclusivos del VIH, su presencia 
en combinación con factores de 
riesgo, como haber tenido rela-
ciones sexuales sin protección o 
compartir agujas, debe generar 
una alerta.

Las principales formas de 
transmisión del VIH son a través 
de relaciones sexuales desprote-
gidas, la transfusión de sangre 
contaminada y el uso comparti-
do de agujas en personas que se 
inyectan drogas. Sin embargo, el 
VIH no se transmite por contac-
to casual, como abrazos, besos o 
compartir utensilios.

La prevención del VIH se basa 
principalmente en el uso correc-
to y constante del preservativo 
en todas las relaciones sexuales, 
así como en el acceso a la profi-
laxis pre-exposición (PrEP), que 
es una medicación que puede 
reducir el riesgo de infección en 
personas no infectadas. La PrEP 
es una herramienta clave en la 
prevención, especialmente para 
aquellas personas en situaciones 
de alto riesgo.

Aunque los avances en el tra-
tamiento y prevención del VIH 
son significativos, el trabajo aún 
está lejos de terminar. El Huila, 
al igual que muchas otras regio-
nes del país y del mundo, en-
frenta una tarea compleja, pero 
no imposible. La clave está en la 
educación, el acceso a los servi-
cios de salud y la eliminación 
del estigma para garantizar que 
todas las personas puedan vivir 
con VIH sin que su condición 
les impida llevar una vida plena 
y saludable.

del año anterior. Las principales 
ciudades del país, como Bogotá, 
Medellín, Cali y Barranquilla, 
concentran los mayores núme-
ros de casos, pero el Huila tam-

bién está en la lista de los de-
partamentos con alta incidencia 
de la enfermedad.

El acceso al tratamiento en 
Colombia ha mejorado, y alre-

Ana María Rodríguez Zambrano, epidemióloga de la Secretaría 
de Salud del Huila

Casi 40 millones 
de personas son 
portadores en el 

mundo.
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Panorama

Felipe 
Buitrago, 

secretario de 
Ambiente de 
Neiva, agre-
gó. “El tema 
de las basu-
ras, es pura 
conciencia 

ciudadana y 
esa es la ta-

rea llegarle a 
la población, 

además ya 
fue adjudi-

cado el pro-
ceso para la 
consultoría 
encargada 

de la actua-
lización del 

PGIR y el 
objetivo es 

que sea más 
operativo”.

n Desde la veeduría 
ciudadana del Plan 
de Gestión Integral 
de Residuos Sólidos 
Regional (PGIR), ma-
nifestaron que van a 
hacerle seguimiento 
para que la Alcaldía 
de Neiva, incluya a 
los recicladores de la 
ciudad, y tengan una 
calidad de vida digna, 
ya que no cuentan con 
mecanismos mínimos 
de protección a la hora 
de manipular los resi-
duos sólidos. 

No cesa la estigmatización No cesa la estigmatización 

DIARIO DEL HUILA, NEIVA
Por: Anderson Hernández 

La cultura ciudadana, conti-
núa siendo una asignatura 
pendiente para Neiva, pues 

aún no se ha podido avanzar en 
relación a la separación de resi-
duos orgánicos, aprovechables y 
no aprovechables en los domici-
lios y al parecer desde la misma 
institucionalidad, no se realiza 
este ejercicio.

En este sentido Neiva, produ-
ce diariamente 350 toneladas de 
residuos sólidos y los 26 munici-
pios que también hacen uso del 
Relleno Sanitario ‘Los Ángeles’, 
generan150, es decir llegan 500 
toneladas de residuos sólidos. 

Cultura ciudadana
Y en el Concejo Municipal, 

hubo un debate de control polí-
tico a cargo del cabildante, Ale-
jandro Serna, para conocer todo 
lo relacionado con el manejo de 
los residuos sólidos de la ciu-
dad, quien expresó: “la cultura 
ciudadana sigue siendo una de 
las grandes falencias en materia 
de la disposición de los residuos 
sólidos. En la actualidad, en gran 
parte de nuestro territorio, fami-
lia, instituciones educativas, la 
misma Alcaldía, no estamos ha-
ciendo la separación de los resi-
duos sólidos reutilizables, a pesar 
de que hay toda una legislación 
al respecto”.

Asimismo, el político, indicó 
que es importante realizar un 
reconocimiento al trabajo des-
empeñado por los reciclado-
res de la ciudad, “quienes hacen 
parte de la cadena de reciclaje. 
Y las Estaciones de Clasificación 
y Aprovechamiento (ECAS), re-
quieren apoyo de la Administra-
ción Municipal, también es ne-
cesario realizar una actualización 
del (PGIR)”.

Según el funcionario, actual-
mente hay más de 10 ECAS en la 
ciudad, legalmente constituidas.

Buscan llegar a la gente
Por su parte, Andrés Felipe 

Buitrago, secretario de Desarro-
llo Agropecuario y Ambiente de 

Neiva, agregó. “Resaltamos la im-
portancia que se le está dando 
al PGIR y a los residuos que es-
tamos generando. Y el tema de 
las basuras, es pura conciencia 
ciudadana y esa es la tarea lle-
garle a la población, además ya 
fue adjudicado el proceso para la 
consultoría, encarga de la actua-
lización del PGIR. El objetivo es 

que sea más operativo, que llegue a la comunidad”.
En este aspecto, el próximo 10 de diciembre del 

año en curso, se convocó a los ediles, presidentes 
de las JAC, para capacitarlos en la separación de la 
fuente de los residuos. En cuanto a la separación 
de los residuos, está ya cambio, y ahora se utilizan 
los colores: blanco, negro y verde. 

“Siendo importante que la gente tome conciencia 
y por ejemplo que no arrojemos la basura en la ca-
lle, sino que la guardemos en el bolso y la lancemos 

en una cesta. Y como ya dijeron, 
unos funcionarios, lo que para 
unos es basura, para otros es di-
nero”, dijo el secretario.

Actores claves
Por su parte, Mario Andrés 

Motta, coordinador de la Veedu-
ría Ciudadana PGIR-Neiva, agre-
gó. “Este instrumento se esta ac-

Distribución de los residuos desde los domicilios. 

a los recicladores

Los recicladores, no cuentan con 
las herramientas mínimas de 

protección para ejercer esta labor. 
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 “Lastimosa-
mente, los 

recicladores 
son una 

población 
marginada. 

Y hemos 
visto que 

no cuentan 
con los ele-
mentos de 
protección 
personal, la 
gran mayo-
ría, no tiene 
vinculación 

laboral, ni 
protección 

y al hacer la 
clasifica-

ción de los 
residuos, 

arriesgan su 
salud”, dijo 
el veedor.

Neiva, produce diariamente 350 toneladas de residuos sólidos, que en su mayoría no están separados para su 
aprovechamiento.

tualizando. La Alcaldía, tiene la obligación hacer 
este plan, ya se encuentran en este proceso y espe-
ramos que antes de culminar este periodo lo ten-
gamos renovado”.

El plan con este mecanismo es que, “sea vincu-
lante con los recicladores o recuperadores de oficio, 
y desde esta veeduría, vamos a hacerle un segui-
miento especial para que el Municipio, los tenga 
en cuenta. Para que gocen calidad de vida digna, 
por medio de un programa de capacitación, sobre 
separación en la fuente. Asimismo, esperamos ha-
cerle un seguimiento y control al PGIR”.

Recicladores marginados
“Lastimosamente, los recicladores son una po-

blación marginada. Y hemos visto que no cuentan 
con los elementos de protección personal, la gran 
mayoría, no tiene vinculación laboral, ni protección 
y al hacer la clasificación de los residuos, arriesgan 
su salud”, dijo el veedor.

El riesgo, se debe a que la ciudadanía, no realiza 
la separación de las basuras en sus casas. 

Por este motivo, es importante que la Adminis-
tración Municipal, tenga en cuenta a este grupo 
poblacional. “Ellos merecen el apoyo nuestro, y 

tamos a ‘X’ número de personas, 
pero el impacto no se ve. Ahí, 
radica la importancia para que 
todo lo del PGIR, tenga un ‘do-
liente’. Vamos a exigir que las ca-
pacitaciones, sean efectivas y uti-
licen las herramientas necesarias 
para este importante propósito”.

El secretario de Ambiente, 
agregó en torno al papel de los 
recuperadores de oficio, “busca-
mos darles esa relevancia, pero 
un aspecto negativo, es que es 
una población ‘flotante’ en el 
tiempo, ya que a veces realizan 
la práctica de manera periódica”. 

Las ‘escombreras’
Además, otra de las problemá-

ticas que tiene Neiva, son las ‘es-
combreras’, generadoras de des-
orden en la ciudad. 

“Esta situación es de conciencia 
ciudadana, porque las personas 
que realizan arreglos en sus casas 
o apartamentos, son las que nos 
causan este aspecto negativo. A 
veces desconocen que el primer 
metro cúbico de estos residuos, 
lo recoge Ciudad Limpia, y la co-
munidad no utiliza este servicio”, 
relató el administrativo.

En cuanto a los puntos ‘críti-
cos’, se encuentra el ubicado en 
el barrio Municipal, vía al corre-
gimiento del Caguán, sector de 
‘Careperro’ vía al corregimiento 
de Vegalarga y comuna diez, en-
tre otros.

Y en cuanto a sanciones y pro-
cesos policivos, contra estas per-
sonas, los mismos se encuentran 
a cargo de la Corporación Autó-
noma del Alto Magdalena y la 
Policía Ambiental.

No funcionó plan de 
separación de ‘basuras’

Con el fin de saber que había 

pasado con el plan lanzado 
de separación de los residuos 
en las viviendas, Luis Alber-
to Huguet, gerente de Ciudad 
Limpia, manifestó días atrás a 
este medio: “en la anterior Ad-
ministración, se intentó ini-
ciar un proyecto de separación 
en la fuente, primero se había 
hablado de las bolsas, negra, 
blanca y roja y, asimismo, se 
debe identificar, quien debía 
recoger cada una, luego se eli-
minó la roja, porque era de los 
residuos peligrosos”.

Posteriormente, se trabajó con 
la bolsa negra, y la blanca, don-
de se empacaban los plásticos y 
cartones.

“Tendría que existir una 
coordinación con los grupos 
de recicladores, y decirle cuan-
do ustedes pasen a recoger el 
material en la calle, solamente 
llévense la bolsa blanca, cuan-
do Ciudad Limpia, pasa trans-
porta la bolsa negra y cuando 
lo haga la empresa especiali-
zada en el manejo de los resi-
duos orgánicos, toma la verde. 
Se hizo el decreto, pero la lo-
gística no. Nosotros recogía-
mos la que nos correspondía 
y dejamos la blanca y la verde 
y al día siguiente, llamaban a 
quejarse, porque no se lleva-
ban las otras dos, por ende, 
optamos por recolectarlas to-
das”, dijo el directivo.

“Otro tema a trabajar es la in-
disciplina de la gente. Nosotros 
entregamos el microcentro de la 
ciudad limpio a las 6:00 A.M. y 
ya a hacía las 9:00 A.M. ya está 
sucio. A mí me han llamado a 
indicarme, mire esas bolsas de 
basura a las 10:00 de la mañana, 
y yo les he contestado que ya no 
es mi responsabilidad”, señaló, 
Luis Alberto Huguet.

no lo podemos asociar con los 
habitantes de calle, porque ha-
cen oficios distintos. Ellos son 
los verdaderos héroes ambien-
tales, merecen toda la atención 
y respeto de la ciudadanía. Y en 
cuanto al desorden en los resi-
duos, principalmente en el cen-
tro de Neiva, es propiciado por 
las personas ‘sin techo’”.

En este sentido, las Estaciones 
de Clasificación y Aprovecha-
miento (ECAS), son las respon-
sables de hacer la recolección del 
reciclaje, de ellas hay entre 10 y 
12 en la ciudad.

Y en cuanto a la enseñanza en 
lo relacionado a la separación 
de los residuos, el veedor agregó. 
“Uno ve los informes y las Ad-
ministraciones, indican capaci-

Mario Andrés Motta, coordinador de la Veeduría 
Ciudadana PGIR. 

Alejandro Serna, concejal. 
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y tienes 
entre 8 a 
14 años

¿Te gusta ¿Te gusta 
dibujar?dibujar?

Infantil de ArtesInfantil de Artes

¡Participa y gana ¡Participa y gana increíbles premios!increíbles premios!--

ManifestacionesManifestaciones
Culturales del HuilaCulturales del Huila

Tercer Encuentro   Tercer Encuentro   
1. OBJETIVO
Promover e incentivar la creatividad en niños y niñas entre ocho (8) 
y catorce (14) años, mediante la exploración de dibujos alusivos a la 
temática “MANIFESTACIONES CULTURALES DEL HUILA.

2. ¿QUIÉNES PUEDEN 
PARTICIPAR?
Niños y niñas con aptitudes para el dibujo del departamento del 
Huila, escolarizados de las zonas urbanas y rurales, públicas o pri-
vadas, con edades comprendidas entre los 8 a los 14 años de edad.

3.TEMÁTICA 
l El tema central del Concurso es libre dentro de las diferentes 
manifestaciones culturales del departamento del Huila: Entre ellas:

l Expresiones artísticas, costumbres, tradiciones, creencias, gas-
tronomía, paisajismo etc. 

4.TÉCNICA:
Técnicas a utilizar: libre

Materiales a utilizar: lápices de colores, acuarela o témpera.

Soporte: Hoja de papel o lienzo tamaño oficio  (21.59 X 35.56 cm) 
medida mínima.

El niño participante podrá presentar máximo 2 piezas, de diferen-
tes manifestaciones culturales, que deberán ser inéditas. Las disci-
plinas aceptadas serán pintura o dibujo.

5. DE LA MODALIDAD Y 
PARTICIPACIÓN
Existirán dos clases de participantes: NO AFICIONADOS  Y 
AFICIONADOS.

NO AFICIONADOS: será la clase de pintor que no ha recibido 
ningún curso extracurricular en academias certificadas.

AFICIONADO: los estudiantes que reciben clase extracurriculares 
por su cuenta en academias de pintura certificadas.

a. Categoría PEQUEÑOS: Niños/as entre 8 y 11 años cumplidos.

b. Categoría INFANTIL: Niños/as entre 12 y 14 y años cumplidos.

BASES DEL ENCUENTRO BASES DEL ENCUENTRO 
PARA PARTICIPAR

6. RECEPCIÓN DE TRABAJOS
El dibujo (2 ejemplares por concursante máximo) recopilados en las 
diferentes Bibliotecas o Municipios focalizados, o hacerlos llegar en un 
sobre en la Oficina del DIARIO DEL HUILA calle 8 No. 8-06 Neiva 
Huila. El plazo de entrega finalizará el día acordado en el cronograma 
de trabajo hasta las 6:00 p.m. o máximo hasta el viernes 14 de diciembre 
de 2024.

Los dibujos deben estar marcados, incluyendo los siguientes datos:

l Nombres y apellidos del participante

l Edad

l Municipio

l Título del dibujo

l Número telefónico de contacto

7. CRITERIOS DE EVALUACIÓN 
DE LOS TRABAJOS
Comunicación: De qué forma el dibujo cumple con el objetivo de comu-
nicar el tema de las manifestaciones culturales del Huila.

Estética: De qué forma los elementos estéticos como composición, 
color, textura y forma, están presentes, son utilizados y aportan a la 
imagen.

Originalidad y creatividad: Capacidad para crear e 

imaginar. Posibilidad de plasmar a partir del color y el dibujo de forma 
creativa y original el tema del Concurso.

8. SELECCIÓN DE LOS 
TRABAJOS GANADORES
Un jurado calificador escogerá los 20 mejores dibujos, que reflejen la 
esencia de las manifestaciones culturales del Huila.

9. PUBLICACIÓN
El trabajo de los niños/as, se verá materializado en una cartilla digital 
editada por el Diario del Huila y publicada adjunto al periódico digital, 
en redes sociales y en la sección DH DIGITAL, donde se aloja el periódi-
co digital en la página web.
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Neiva

 “Por ejem-
plo, en Neiva 

contamos 
con una 
línea de 

servicios en 
todos los ni-
veles, existe 
la capacidad 

científica y 
tecnológi-
ca con sus 
clínicas y 

el Hospital 
Universitario 

Hernando 
Moncaleano. 
Sin embargo, 
algunas EPS, 

prefieren 
contratar-
los en Cali, 
Popayán, 

Bogotá o Bu-
caramanga”, 

denunció 
Jerson 

Bastidas, 
personero de 

Neiva. 

n La ciudadanía neivana, al ver vulnerado el derecho a la salud, interpuso hasta 
el mes de agosto, 2.780 acciones de tutela, donde la entrega de medicamentos por 
parte de las Entidades Promotoras de Salud, es el principal requerimiento. Y es que 
la gente procede de esta manera ante el incumplimiento de los deberes de estas 
instituciones de salud.  

DIARIO DEL HUILA, NEIVA
Por: Anderson Hernández

Ahora se conoció que, ante 
la desconfianza, y la mala 
prestación del servicio de 

salud, la ciudadanía, en oportu-
nidades, primero interpone la tu-
tela, desnaturalizando el sistema, 
a raíz de todos los instrumentos 
que interpone la población para 
acceder a ella. 

Asimismo, la Defensoría del 
Pueblo emitió el informe de tu-
telas por vulneración del derecho 
a la salud durante el 2023. Y de 
las 633.475 tutelas interpuestas 
en el país, 197.765 correspondie-
ron a servicios relacionados con 
la salud, siendo la tercera cifra 
más alta desde que ese mecanis-
mo de protección fue instaurado 
en la Constitución de 1991. El 
recurso para amparar el derecho 
fundamental a la salud aumen-
tó el 26,44% en relación con el 
2022, cuando fueron interpuestas 
156.413.

¿Tenemos buena salud?
En este sentido con el fin de 

conocer, ¿el estado del servicio de 
salud en la ciudad?, dialogamos 
con Jerson Bastidas, personero de 

Neiva: 2.780 casos este año
Tutelas por la salud en 

Neiva, quien manifestó: “infortu-
nadamente el sistema de salud 
colombiano, si bien es cierto se 
reconoce o dice ser uno de los 
mejores del mundo, de los que 
más garantías tiene para los ciu-
dadanos, quienes estamos día a 

día, lidiando e interviniendo este tipo de proble-
máticas, podemos indicar que pareciera que esa 
denominación, no es tan cierta. Al menos desde la 
práctica no lo consideramos así”.

Según el funcionario, hay una serie de infor-
maciones estadísticas, promulgadas por la Corte 
Constitucional, “donde vemos cientos de casos o 

situaciones que ponen en riesgo 
la salud de las personas que pa-
decen algún tipo de enfermedad 
y que no solamente tienen que 
soportar los dolores de sus pa-
tologías, sino que deben some-
terse a unos trámites adicionales 
que se han venido creando. Se 
ha normalizado que cuando un 
usuario, padece una dolencia gra-
ve o enfermedad terminal, bási-
camente parte de su malestar se 
debe a tener que dedicar horas, 
días a hacer filas en la EPS, dis-
pensario, Defensoría, Personería, 
para a través de una tutela o de-
recho de petición pueda recibir 
el tratamiento”.

El sistema de salud
Efectivamente esta es una de 

las situaciones que digamos en 
la actualidad permite que, de una 
manera medianamente asertiva, 
porque no siempre se logra el 
resultado a tiempo, se acceda al 
servicio de salud. 

No hay un servicio concurrente 
que le presten a las personas, que 
están padeciendo enfermedades 
graves, “si primero no recurren 
a una acción de tutela o por lo 
menos a un derecho de petición 
y no debería ser así, porque in-
sisto estamos hablando de seres 
humanos que están padeciendo 
una patología, dolores, que regu-
larmente tienen dificultad en la 
movilidad o en cualquier parte 
de su cuerpo. Luego someterlos 
a este tipo de situaciones de re-
querimientos que no son pro-
pios del sistema de salud, sino 
que trascienden al plano legal, se 
convierte en un aspecto absurdo”, 
dijo el abogado.

Asimismo, de manera recien-
te la Corte Constitucional, dio a 
conocer una estadística relacio-
nada con las acciones de tutela 
a nivel país.

Las acciones interpuestas
En este sentido, la Personería 

de Neiva, señaló que, en una in-
vestigación realizada, hallaron 
“que, hasta el pasado mes de 
agosto, se presentaron, 2.780 tu-
telas en materia de salud. Ya van 
tres períodos más, seguramente, 
estamos por encima de las 3.000. 
Nuestra entidad, ha recepciona-
do 468”.

A lo que el funcionario agregó. 
“Se puede evidenciar que el sis-
tema de salud, está presentando 
graves inconsistencias. Las Per-
sonerías, nos hemos convertido 
en un instrumento más de este 
servicio, y se ha llegado al extre-
mo de judicializar la salud. Este 
es el estado del sistema”.

Según el profesional del de-

La entrega de 
medicamentos, el 
sufrimiento de los 

neivanos. 

Las acciones presentadas desde 2019 a 2024.



 / 11 /

Neiva
Lunes 2 de diciembre de 2024  / www.diariodelhuila.com

Según el 
profesional 

del derecho, 
entre las 

situaciones 
que más 

demandan 
utilizando 
este instru-
mento son: 
entrega de 

medicamen-
tos, autori-

zación de ci-
rugías, otros 

servicios 
conexos, en 
este caso la 

autorización 
de ‘cuidado-

res’, apoyo 
económico 

para viajar a 
las citas que 
las EPS, otor-
gan en otras 

ciudades.

Servicios que más reclaman los colombianos. 

recho, entre las situaciones que 
más se demandan utilizando 
este instrumento son: entrega 
de medicamentos, autorización 
de cirugías, otros servicios cone-
xos, en este caso la autorización 
de ‘cuidadores’, apoyo económi-
co para viajar a las citas o trata-
mientos que las EPS, le otorgan 
a los usuarios en otras ciudades.

No se salva ninguna
Además, el personero, agregó 

que Neiva tiene cinco Entidades 
Promotoras de Salud y todas 
presentan dificultades e incum-
plimientos en cuanto a presta-
ción de servicios. “Nueva EPS 
ha tenido varios requerimientos 
por los usuarios, Sanitas, ha ve-
nido en aumento las quejas. Y el 
problema viene de fondo, por-
que entrega una cantidad exor-
bitante de beneficiarios a una 
sola administradora de recursos. 
Por ejemplo, solo Sanitas, tiene 
11.000 afiliados en Neiva”.

“Y por la experiencia que vivi-
mos a diario, conocimos que par-
te esa problemática, nace desde 
la estructura misma del sistema, 
que le entrega a unas adminis-
tradoras de esos recursos llama-
das EPS, muchos más usuarios 
de los que normalmente una 
oficina administrativa tendría la 
capacidad de atender”, agregó el 
funcionario. 

EPS y su ‘trampita’
Ya en cuanto a las consecuen-

cias de la no atención oportuna 
del usuario, el personero añadió, 
“y en la medida que la persona 
no es directamente atendida, no 
tiene los tratamientos al día, ter-
mina agravándose la patología 
que sufre, inclusive llega a pade-
cer otras enfermedades conexas”.

Ahora, las EPS deben de garanti-
zar el servicio de salud, pero existe 
un vacío en la norma, que es apro-
vechado por estas empresas. La ley 
no las obliga a prestar la asistencia 
de salud, en la ciudad más cercana 
a donde reside el usuario. 

“Por ejemplo, en Neiva contamos con una línea 
de servicios en todos los niveles, lógicamente habrá 
unas especialidades que no tenemos, pero a ‘groso 
modo’, existe la capacidad científica y tecnológica 
con sus clínicas y sobre todo con el Hospital Uni-
versitario Hernando Moncaleano, para prestar cual-
quier tipo de servicio. Sin embargo, algunas EPS, 
prefieren contratarlo en Cali, Popayán, Bogotá o 
Bucaramanga, existiendo los mismos en esta ciu-
dad”, denunció el abogado.

Incluso, una ciudadana de la tercera edad, acudió 
a la Personería, donde dio a conocer, que no le esta-
ban negando el servicio de salud, pero el tratamien-
to se lo autorizaron en Cali. Y cada ocho o quince 
días, debe viajar para que la valoren en esa ciudad.

“Ahí vemos un vacío en la norma, que las EPS 
utilizan a su favor e indican que este prestando el 
servicio, entregando el medicamento o dando la 
autorización. Es una práctica recurrente de estas 
entidades”, reveló el funcionario.

A nivel nacional
Según, el centro de pensamiento Así Vamos en Sa-

lud, durante el primer cuatrimestre del año 2024, el 
número de tutelas relacionadas con la atención en 
salud aumentó en un 42,2% con respecto al mismo 
periodo del año anterior. En particular, se ha visto 
un aumento en tutelas por falta de oportunidad en 
la prestación servicios esenciales, como las tutelas 
para procedimientos médicos que aumentaron en 
un 49,7%, suministro de medicamentos que au-
mentaron el 77,5% o para la asignación de citas 
que se incrementaron en un 70,2%.

En cuanto a los motivos por los que los usua-
rios interponen tutelas, la Corte Constitucional 
ha agrupado estas solicitudes en 22 tipos dis-
tintos de pretensiones. Para el presente análisis 
se tomó información del primer cuatrimestre 
del 2021 en adelante, dado que para los meses 
marzo y abril del 2020, no se encontraron da-
tos disponibles.

Y de las 22 pretensiones que agrupan las tutelas 
en salud, 6 de estas concentran la mayoría de las 
solicitudes realizadas por los usuarios del sistema.  
La práctica oportuna de procedimientos médicos se 
constituye como la primera causa de radicación de 
tutelas en el periodo de análisis pasando de 9.004 
acciones en 2021 a 29,586 en 2024, con mayor pro-
nunciamiento de la pendiente desde el año inme-
diatamente anterior (2023), comportamiento que 
se replica en las demás reclamaciones.  

EPS, en ocasiones autorizan tratamientos a usuarios en 
otras ciudades, existiendo estos servicios en la ciudad.

Jerson Bastidas, personero de Neiva. 
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Jurisdicción Agraria: en lo que vamos

He alertado al país sobre los 
profundos riesgos que implica 
la nueva “jurisdicción agraria”. La 
he descrito como un permanente 
proceso de reforma agraria que 
generaría incertidumbre en la 
propiedad y sería un desincen-
tivo para cualquier inversión. A 
esto se suman otros asuntos que 
aumentan la inseguridad y des-
estimulan el desarrollo agrario.

Por eso, junto con los ponentes 
de la iniciativa, hemos trabaja-
do intensamente para llegar a 
acuerdos que eliminen los ries-
gos más significativos. El resul-
tado es aceptable: logramos una 
ponencia única. Sin embargo, 
esto no puede interpretarse aún 
como una señal de tranquilidad 
absoluta. Habrá que observar 
cómo se desarrolla el debate y 
si los acuerdos sobreviven.

El primer punto fue eliminar, 
de los principios de la jurisdic-
ción, la obligación de buscar 
la equitativa distribución de la 
tierra, así como la facultad de 
los jueces de hacer seguimiento 
de oficio a los fallos, con lo cual 
los procesos nunca terminaban. 
Se excluyeron de la jurisdicción 
los temas comerciales, de fa-
milia, ambientales y minero-
energéticos.

La extinción de dominio agra-
rio (que no es otra cosa que una 
expropiación sin indemnización) 
mantendrá su fase judicial y no 
será competencia exclusiva de 
la Agencia de Tierras. Esto evita 
que se convierta en un trámi-
te administrativo fácil y rápido, 
lo que llamamos “expropiación 
exprés”. Aun así, insistiré en que 
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El asesinato de Mauren Alejandra: una 
tragedia del reclutamiento infantil

El asesinato de Mauren Alejandra Ulchur Can-
dela, una joven de 14 años, es una tragedia que 
nos recuerda la crueldad de la violencia que azota 
a las regiones más vulnerables de Colombia. La 
joven, oriunda de La Plata, Huila, fue víctima de 
un sistema de reclutamiento violento y mentiro-
so, como tantas otras niñas y adolescentes, que 
ven en el mundo armado una falsa esperanza de 
poder y pertenencia. Su vida terminó de manera 
brutal en medio de un conflicto entre grupos ar-
mados ilegales en el Cauca, dejando tras de sí una 
familia destrozada y una comunidad indignada.

Mauren Alejandra fue engañada por las disi-
dencias de las Farc, quienes, al igual que otros 
grupos ilegales, utilizan falsas promesas de un 
futuro mejor para atraer a menores de edad, 
arrastrándolos a un ciclo de violencia del cual 
es muy difícil escapar. A pesar de que una de 
sus compañeras logró regresar a su hogar gra-
cias a la ayuda de la Policía, Mauren no corrió 
con la misma suerte. Se unió a un grupo ar-
mado ilegal, y, en medio de un enfrentamiento 
con el Ejército de Liberación Nacional (ELN), 
perdió la vida, como parte de un escenario que 
se repite con dolorosa frecuencia en Colombia.

Este hecho, que acaba con la vida de una joven 
que apenas comenzaba a soñar, refleja el fracaso 
del Estado en garantizar la seguridad y los de-
rechos fundamentales de sus ciudadanos más 
vulnerables: los niños y adolescentes. El caso de 
Mauren es solo uno de los muchos que se pro-
ducen cada año en el país, donde menores de 
edad son arrebatados de sus hogares y forzados 
a luchar en conflictos que no les pertenecen, ex-
poniéndolos a la muerte y a la violencia extrema.

Las cifras son escalofriantes. El reclutamien-
to forzado de menores sigue siendo una de las 
violaciones más graves de los derechos huma-
nos en Colombia, a pesar de los esfuerzos reali-
zados por diversas instituciones del Estado. Las 

niñas y niños, en su mayoría provenientes de 
áreas rurales y marginadas, son los principales 
objetivos de estos grupos armados ilegales. El 
caso de Mauren Alejandra, quien fue engañada 
y sometida a una violencia indescriptible, es un 
recordatorio de la urgencia de actuar de mane-
ra contundente para erradicar este fenómeno.

Es imprescindible que el gobierno colombiano 
intensifique sus esfuerzos para prevenir el reclu-
tamiento de menores de edad. Esto no solo debe 
incluir la persecución y el desmantelamiento de 
los grupos armados ilegales, sino también un ma-
yor compromiso en la implementación de pro-
gramas de educación, prevención, y protección 
para los jóvenes en las zonas de mayor riesgo. Las 
políticas públicas deben estar orientadas a garan-
tizar que todos los niños y niñas puedan acceder 
a una educación de calidad, a servicios de salud 
y, sobre todo, a un entorno de paz y seguridad.

Además, es fundamental que la sociedad en 
su conjunto, y no solo las autoridades, asuma 
su rol en la protección de la niñez. Es urgente 
sensibilizar a las comunidades sobre los peli-
gros del reclutamiento y crear redes de apoyo 
que permitan a las familias y a los jóvenes es-
capar de las garras de la violencia. No podemos 
seguir permitiendo que menores de edad sean 
sacrificados en el altar del conflicto armado.

El dolor de la familia de Mauren Alejandra es 
un recordatorio de lo que estamos perdiendo 
como sociedad cada vez que un niño es arras-
trado a la guerra. Es nuestra responsabilidad 
como ciudadanos, como sociedad y como na-
ción, exigir que este tipo de hechos no queden 
impunes y que no se repitan más en el futuro. El 
asesinato de Mauren Alejandra no puede quedar 
en el olvido. Su memoria debe ser un llamado 
urgente a la acción, un recordatorio de que la 
vida de cada niño y cada adolescente es un bien 
invaluable que debemos proteger a toda costa.

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

esta medida es inconstitucional.
Logramos también mantener 

la igualdad entre los sujetos pro-
cesales. El juez ya no tendrá que 
creerle automáticamente a una 
de las partes (dándole presun-
ción de veracidad a la parte dé-
bil) ni permitir que las ONG li-
tiguen en su representación. En 
su lugar, se acordó generar am-
paros de pobreza y representa-
ciones gratuitas para garantizar 
que todos puedan llevar sus ca-
sos ante un juez imparcial. Asi-
mismo, eliminamos el principio 
de permanencia agraria, que era 
prácticamente una invitación a 
la invasión.

Propuse, y se aceptó, un capí-
tulo especial para los procesos 
de los campesinos más pobres. 
Imagino jueces agrarios obli-
gados a desplazarse hasta las 
veredas para resolver litigios 
pendientes, incluso de otras ju-
risdicciones, cuando haya acuer-
do común entre las partes. Este 
modelo replica la solución alter-
nativa que ofrecen las notarías. 
Además, quedó establecida, a mi 
solicitud, una rebaja del 90% en 
los costos de matrícula y registro 
para los campesinos más pobres 
(con amparo de pobreza o Sis-
bén). Esta medida es la mejor 
alternativa para que puedan re-
gularizar las sucesiones.

Quedan aún otros asuntos pen-
dientes. Uno de los más relevan-
tes es el de los baldíos: tierras que 
pertenecen a la nación, cuya can-
tidad y situación jurídica son un 
enigma. Todos los baldíos están 
en posesión de alguien, pero su 
tratamiento varía según la épo-
ca histórica. Entre 1936 y 1994, 
los baldíos podían adjudicarse a 
cualquier persona que los explo-
tara, independientemente de su 
capacidad económica. 

Otro reconocimiento

Vea columna completa en www.
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Luis 
Alfonso 
Albarracín 
Palomino

alfonso519@gmail.com

Me fascina escribir estas líneas 
en mi columna semanal que pu-
blica el Diario del Huila, para des-
tacar los reconocimientos que el 
Congreso de la República les hace 
a los huilenses que se destacan por 
sus valiosos aportes que le brindan 
a la ciencia y a las demás áreas del 
conocimiento, lo cual enaltece a la 
sociedad de este departamento, y 
que sirve de ejemplo para las nue-
vas generaciones. Hay que felicitar 

a la representación de los congre-
sistas del Huila, que permanente-
mente están defendiendo los inte-
reses de este territorio, lo cual, les 
hace merecedor que los diferentes 
medios de comunicación y redes 
sociales destaquen dichas inicia-
tivas dentro del contexto nacional 
e internacional. Tal es el caso del 
científico Luis Orlando Castro Ca-
brera, oriundo del municipio de 
Suaza, nacionalizado y residente 
en México, a quien se le concedió 
una Misión Científica el pasado 
martes 19 de noviembre, median-
te Resolución 34 de 2024 emana-
da del Congreso de la República, 
la cual fue iniciativa y promovida 

por el distinguido Senador de la 
República, Carlos Julio González 
Villa, por su destacada labor en 
el campo de la ciencia, al desarro-
llo de alimentos y al cuidado del 
medio ambiente. Además, ha sido 
pionero en genómica microbiana 
y energías no convencionales, con-
tribuyendo al desarrollo sostenible 
y a la conservación de la biodiver-
sidad. Lo anterior debe ser tam-
bién inspiración para las nuevas 
generaciones y un testimonio del 
compromiso y liderazgo científico 
proyectado a nivel internacional.

Con estas expresiones, el Se-
nador González Villa, destacó la 
entrega de este reconocimiento 

que le otorga el Congreso de la 
República, a este ilustre huilense 
nacido en el municipio de Suaza 
y nacionalizado en México. Ade-
más de ser integrante de la Tertu-
lia El Botalón, el doctor Luis Or-
lando Castro Cabrera, ha venido 
desarrollando y entregando a la 
comunidad internacional duran-
te toda su vida, los resultados de 
éstas, en defensa de lo verde, en 
la producción de alimentos, me-
diante la aplicación de la ciencia 
a través de la biotecnología. Es el 
huilense que mayores condecora-
ciones ha recibido en la historia 
del Huila. Menciono algunas otor-
gadas: Congreso de la República, 

alcaldías, centros de investigación 
científica a nivel nacional e in-
ternacional, cuyos reconocimien-
tos son producto a la excelsa y 
gran labor, desarrollada desde la 
adolescencia, en beneficio de la 
ciencia, en la búsqueda constan-
te del mejoramiento ambiental y 
por proyectar una imagen positiva 
en beneficio del desarrollo agríco-
la sostenible, manteniendo siem-
pre la preservación del medio am-
biente. Como director del Centro 
de Biotecnología en México, “Sa-
lus Mundi”, hacen prevalecer que 
el verde prevalezca sobre la tierra. 
El aprovechamiento está en nues-
tras manos: del residuo al recurso. 

Paloma 
Valencia

No paran en el país, las abominables des-
apariciones forzadas provocadas por orga-
nizaciones criminales que están generando 
pavor en las familias colombianas. Ya no es 
seguro andar por las ciudades colombianas, 
porque estamos expuestos a ser sujetos de 
secuestros, ocasionados por la criminali-
dad que cada vez corroe a las instituciones 
democráticas del país. Y lo afirmamos así, 
porque se ha vuelto un paisaje que se estén 
presentando estos estilos que van en detri-
mento de la dignidad humana y que en la 
mayoría de casos terminan desaparecidas, 
sin dejar rastro alguno. Por este motivo, las 
autoridades han lanzado una voz de aler-
ta, para que la ciudadanía colabore sobre 
cualquier movimiento extraño y lo informe 
inmediatamente a los organismos de segu-
ridad.  Según los datos proporcionados por 
el Sistema de Información Red de Desapa-
recidos y Cadáveres (SIRDEC), entre ene-
ro y noviembre de 2024 se registraron un 
total de 210 personas desaparecidas. Este 
alarmante dato revela que, en promedio, 
una persona desaparece cada 37 horas en 
el departamento. Si bien estas cifras son 
impactantes por sí solas, lo que realmente 
inquieta a la comunidad huilense es la cre-
ciente sensación de inseguridad y la lenti-
tud con la que las autoridades responden a 
estos casos. Así lo destaca el distinguido pe-
riodista Alejandro Polanco de esta tribuna 
de opinión en la edición del fin de semana 
en una excelente crónica. 

Es alarmante que, de las 210 desaparicio-
nes registradas, 105 ocurrieron en Neiva, 
representando el 50% del total ocurrido 

durante la presente vigencia. En estas zonas, 
las dificultades socioeconómicas, las diná-
micas de los grupos armados ilegales y la 
falta de presencia estatal han generado un 
caldo de cultivo para que las desapariciones 
se conviertan en una constante. Solamente 
el 33,8% han sido localizadas, De las demás 
no se tienen noticia. 

Lo anterior, obliga a todas las institucio-
nes del Estado a trabajar coordinadamente 
con la sociedad en general. Desde nuestros 
hogares, debemos tener permanentemente 
comunicación nuestros familiares, cuando 
se ausentan de las unidades habitaciona-
les. Igualmente, el gobierno nacional, debe 
revertir ese proceso de debilitamiento pro-
gresivo que ha mantenido durante los dos 
últimos años, del aparato armado del Es-
tado. Se deben incrementar los integrantes 
de los organismos de seguridad y fortalecer 
la inteligencia militar, mediante la moder-
nización de la logística y comunicaciones, 
inclusive aplicando la inteligencia artifi-
cial. En este sentido, la implementación de 
tecnologías de búsqueda más avanzadas, 
como el uso de drones y herramientas de 
geolocalización, así como el fortalecimiento 
de las bases de datos sobre personas des-
aparecidas, podría ser una medida efectiva 
para agilizar las búsquedas. A estos crimi-
nales, se les debe cerrar los escenarios para 
que sigan haciendo de las suyas, con las 
familias colombianas. Igualmente, la justi-
cia debe ser severa con la condena de estos 
irracionales que no respetan la dignidad 
humana. Lo más preciado que tenemos es 
la libertad y la vida. 

Preocupante, las desapariciones Preocupante, las desapariciones 

He alertado al país sobre los 
profundos riesgos que implica 
la nueva “jurisdicción agraria”. 
La he descrito como un perma-
nente proceso de reforma agraria 
que generaría incertidumbre en la 
propiedad y sería un desincentivo 
para cualquier inversión. A esto se 
suman otros asuntos que aumen-
tan la inseguridad y desestimulan 
el desarrollo agrario.

Por eso, junto con los ponentes 
de la iniciativa, hemos trabajado 
intensamente para llegar a acuer-
dos que eliminen los riesgos más 
significativos. El resultado es acep-
table: logramos una ponencia úni-
ca. Sin embargo, esto no puede in-
terpretarse aún como una señal de 
tranquilidad absoluta. Habrá que 
observar cómo se desarrolla el de-
bate y si los acuerdos sobreviven.

El primer punto fue eliminar, de 
los principios de la jurisdicción, la 
obligación de buscar la equitativa 
distribución de la tierra, así como 
la facultad de los jueces de hacer 
seguimiento de oficio a los fallos, 
con lo cual los procesos nunca 
terminaban. Se excluyeron de la 
jurisdicción los temas comercia-
les, de familia, ambientales y mi-
nero-energéticos.

La extinción de dominio agra-
rio (que no es otra cosa que una 
expropiación sin indemnización) 
mantendrá su fase judicial y no 
será competencia exclusiva de la 
Agencia de Tierras. Esto evita que 
se convierta en un trámite admi-
nistrativo fácil y rápido, lo que 
llamamos “expropiación exprés”. 
Aun así, insistiré en que esta me-
dida es inconstitucional.

Jurisdicción Agraria: en lo que vamos

Logramos también mante-
ner la igualdad entre los sujetos 
procesales. El juez ya no tendrá 
que creerle automáticamente a 
una de las partes (dándole pre-
sunción de veracidad a la parte 
débil) ni permitir que las ONG 
litiguen en su representación. En 
su lugar, se acordó generar am-
paros de pobreza y representa-
ciones gratuitas para garantizar 
que todos puedan llevar sus ca-
sos ante un juez imparcial. Asi-
mismo, eliminamos el principio 
de permanencia agraria, que era 
prácticamente una invitación a 
la invasión.

Propuse, y se aceptó, un capí-
tulo especial para los procesos 
de los campesinos más pobres. 
Imagino jueces agrarios obli-
gados a desplazarse hasta las 
veredas para resolver litigios 
pendientes, incluso de otras ju-
risdicciones, cuando haya acuer-
do común entre las partes. Este 
modelo replica la solución alter-
nativa que ofrecen las notarías. 
Además, quedó establecida, a mi 
solicitud, una rebaja del 90% en 
los costos de matrícula y registro 
para los campesinos más pobres 
(con amparo de pobreza o Sis-
bén). Esta medida es la mejor 
alternativa para que puedan re-
gularizar las sucesiones.

Quedan aún otros asuntos pen-
dientes. Uno de los más relevan-
tes es el de los baldíos: tierras que 
pertenecen a la nación, cuya can-
tidad y situación jurídica son un 
enigma. Todos los baldíos están 
en posesión de alguien, pero su 
tratamiento varía según la épo-
ca histórica. Entre 1936 y 1994, 
los baldíos podían adjudicarse a 
cualquier persona que los explo-
tara, independientemente de su 
capacidad económica. 

He venido expresando en ante-
riores columnas que se publican 
semanalmente en esta tribuna 
de opinión, que hay necesidad 
de ejercer un control estricto a 
los vehículos que circulan por los 
municipios del departamento, los 
cuales son conducidos por algu-
nos desadaptados sociales que 
no respetan la tranquilidad y la 
paz familiar de los hogares. Les 
adaptan equipos de sonido con 

Contra el ruido
una intensidad sonora que supe-
ran los decibeles permitidos por 
las autoridades ambientales. Es 
muy deprimente observar a estos 
denominados campeches como 
deambulan libremente a altas 
horas de la noche, afectando el 
bienestar de las familias y en las 
instituciones de salud, donde de 
manera irresponsable se estacio-
nan. Pero esta situación no sola-
mente ocurre con estos vehículos. 
Igualmente ocurre en los muni-
cipios de Villavieja y San Agus-
tín, donde se encuentran los dos 
principales atractivos turísticos 
del departamento: Desierto de la 
Tatacoa y el Parque Arqueológi-

co, lugares que son visitados por 
miles de turistas mensualmente. 
Propios y extraños que proceden 
de otras regiones colombianas y 
países extranjeros, observan como 
el ruido estridente que emana de 
las discotecas están generando un 
ambiente hostil y desagradable a 
los turistas que nos visitan y que 
se alojan en los hoteles de estas 
regiones.  

No hay derecho que estas per-
sonas tengan que aguantarse esta 
contaminación sonora, en estos 
municipios y que no exista au-
toridad alguna para controlarlos. 
Inclusive existe competencias de 
discotecas que tengan los ma-

yores volúmenes de ruidos, los 
cuales generan un ambiente des-
agradable para los turistas. In-
clusive para los asistentes, se les 
convierte en un atentado para la 
salud, por la pérdida paulatina de 
la audición, lo cual es una enfer-
medad irreversible. Los expertos 
médicos plantean que en 20 o 30 
años, la población que no atien-
den estas sanas recomendaciones 
de prevención habrán perdido la 
audición en más del 30%. Absur-
do este accionar de los propieta-
rios de estos establecimientos de 
diversión. Están ahuyentando la 
mina de oro del futuro. Turista 
insatisfecho no trae más turistas. 

E inclusive no vuelven por estos 
lares. Cuando les toca pernoc-
tar, pasan una noche de perros. 
Todo lo contrario, nos obliga a 
estructurar estrategias que con-
duzcan a crear ambientes favora-
bles para el bienestar de sus vi-
sitantes. En sus países presentan 
una alta cultura ambiental. No 
permiten que los vehículos piten 
en las vías, ni personas que pren-
dan sus equipos de sonido a alto 
volumen. Son exigentes y cuan-
do alguna persona contraviene 
dichas medidas, es castigado y 
sancionado severamente por las 
autoridades judiciales.
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Sofía Vergara
La barranquillera es una de las 
actrices más exitosas y mejor 
pagadas en la escena internacio-
nal. Luego de culminar su ciclo 
con la aclamada serie ‘Modern 
Family’, participó en la película 
animada ‘Koati’ y anunció que 
aspira llevarla a la pantalla chica 
en formato de serie, junto a la 
plataforma de streaming Vix. Es 
jurado en el programa ‘America’s 
Got Talent’ y volverá al mundo 
de la actuación con un rol prota-
gónico en ‘Griselda’ de Netflix.

Germán 
Vargas 
Lleras

Aunque me duela la espal-
da, no me puedo quedar quie-
ta, dice Blanca Lucía Calderón 
Cuellar desde la silla ubicada 
en uno de los espacios que la 
Cámara de Comercio del Huila 
– Seccional Pitalito había dis-
puesto para tan edificante entre-
vista. Esta valiosa mujer, madre 
y esposa, oriunda de Acevedo – 
Huila ha sido, desde sus prime-
ros ocho años tejedora del som-
brero Suaza; si, y hoy cuando su 
prolífica vida le permite seguir 
tejiendo sobre el umbral de cua-
renta y siete años de existencia, 
no deja un día de reencontrar-
se con la magia que para ella 
representa la Iraca, o Palmicha, 
como también le dicen a la fibra 
natural de la que está hecho el 
emblemático sombrero huilen-
se que, desde la primera mitad 
del siglo XIX, era llamado Ji-
pijapa. Y es que tejer como lo 
hacen las más de 600 mujeres 
que elaboran sombreros en los 
municipios de Suaza, Acevedo y 
Guadalupe, es un oficio que im-
plica un sensible esfuerzo físico 
desde la posición que durante 
horas adopta la artesana al sen-
tarse y ligeramente encorvar su 
fisonomía, mientras tan hábiles 
manos crean, vuelta tras vuelta, 
lo que luego será un sombrero 
de cuyo uso se enorgullecerán 
hombres y mujeres al lucirlo.

En torno de este oficio hui-
lense que ya supera dos siglos 
y medio de ser producido en el 
Departamento, mujeres como 
Blanca Lucía han erigido fami-
lias cultivándolas en tan  admi-
rable profesión y llevándolas, no 
solo a mantener tan excepcional 
expresión cultural para bien de 
la comunidad en general, lo cual 
es un aporte de inestimable va-
lor identitario de la humanidad, 
sino que además han abierto es-

pacios alternativos para que su 
descendencia, aquella que quiere 
explorar otros horizontes, lo ha-
gan, cual es el caso de los jóvenes 
Darly Juliana,  Arlex y Alejan-
dro, nacidos del matrimonio de 
la colosal tejedora y su esposo 
Arlex Flores Castrillón. Debo re-
saltar con igual admiración que, 
Blanca Lucía además de tejer el 
sombrero, sabe golpearlo; darle 
la golpia como se dice en el argot 
del oficio; una tarea que tradi-
cionalmente ha sido desarrollada 
por hombres. Se trata de darle el 
terminado al sombrero en don-
de, no solo se requiere de mayor 
fuerza para levantar el golpeador 
de madera y descargarlo enési-
mas veces sobre la artesanía en 
proceso, sino que debe tenerse el 
tacto suficiente para no terminar 
arruinando el tejido con un golpe 
que puede generar un hueco irre-
parable y con ello la pérdida del 
trabajo de al menos quince días 
de la tejedora.

Pero la vocación y práctica liga-
das a la elaboración del sombrero 
Suaceño nacieron en Blanca Lu-
cía por la gracia de una osmosis 
familiar; aprendió el oficio de sus 
padres Orfelina Cuellar Gaviria y 
Buenaventura Calderón Murcia; 
de hecho, su madre lo aprendió 
de Los suyos Manuel Cuellar y 
Pilar Gaviria,  y estos de sus pa-
dres Lino Gaviria y Mercedes To-
ledo; según  nuestra admirable 
tejedora, esta tradición se remon-
ta a generaciones que se unen a 
ancestros suyos inmersos en co-
munidades indígenas presentes 
en el territorio que tejían el som-
brero de forma tal que al termi-
narlo no le cortaban las puntas 
sobre la última vuelta. Junto con 
Blanca Lucía nacieron trece her-
manos más quienes en su tota-
lidad aprendieron a tejer y algu-
nos adicionalmente a golpear el 
sombrero. Recuerda que su ma-
dre Orfelina, para que Blanca Lu-
cía aprendiera a tejer, solía darle 
una galleta de leche que la moti-
vaba en tan bella tarea.  

‘Únete todos somos patrulla púrpura’, con este eslogan la Policía del Grupo de Prevención del municipio 
de Pitalito, se unió a la celebración nacional del Día De La NO Violencia Contra La Mujer que contó con la 
participación de entidades públicas y privadas, el grupo Cívico Infantil y Juvenil y comunidad en general.
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Oro valía la plaza, y oro pagaron

El primero en festejar pública-
mente la elección del nuevo ma-
gistrado de la Corte Constitucio-
nal fue el propio Petro, quien la 
calificó como “un gran triunfo”. 
Habrase visto tanta desfachatez. 
Se comenta que fueron muchas 
las llamadas personales del Pre-
sidente para ambientar la candi-
datura del doctor Polo.

A la labor también se aplicó, y en 
qué forma, la totalidad del Gobier-
no, comenzando por el ministro 
Cristo, muy efectivo y pragmáti-
co en el manejo del Congreso. En 
pocas horas logró darle la vuelta a 
una reñida elección en donde par-
lamentarios sostienen que se mo-
vieron todo tipo de compromisos. 
Muy pronto lo podremos constatar.

En la contienda se estrenó el 
Dr. Gregorio Eljach, procurador 
elegido, sobre quien yo ya había 
advertido que jugaría un papel 
preponderante en la elección de 
los nuevos magistrados y hasta la 
propia Contraloría se involucró. 
Otro que reclama victoria como 
Petro es el antiguo registrador 
Álex Vega, que se empleó a fondo 
para movilizar la colectividad de 
‘la U’, de la que hoy es su director. 
Puedo imaginar cuán felices esta-
rán los actuales magistrados de la 
Constitucional, Vladimir Fernán-
dez, Natalia Ángel y Juan Carlos 
Cortés, quienes verán consolidar 
su influencia en apoyo de todo 
cuanto tramite este gobierno.

Capítulo muy especial merece 
el glorioso Partido Liberal, fuer-

za determinante en este proceso. 
¿Qué motivación habrán tenido 
los Gaviria para en pocos días (re-
cordemos lo ocurrido en la con-
vención, donde el Gobierno tra-
tó de destronar al expresidente), 
sin ningún rubor alinearse con el 
candidato de Petro?

He tenido relación profesional 
con el doctor Polo desde hace años. 
Siendo yo senador y él miembro 
de mi unidad legislativa, sacamos 
adelante, entre muchas otras ini-
ciativas, la creación de la figura de 
las SAS y la tipificación de la res-
ponsabilidad de las personas ju-
rídicas en temas ambientales. En 
reunión con él la semana anterior, 
le pedí que diera un parte de tran-
quilidad a la opinión pública ex-
presando públicamente lo que nos 
había transmitido en privado, o sea 
que como magistrado jamás ava-
laría una constituyente que no se 
ajustara al art. 376 de la Constitu-
ción nacional, que tampoco apoya-
ría prorrogar el mandato de Petro y 
por ningún motivo alterar el calen-
dario electoral, ni ningún decretazo 
o rupturas del orden institucional. 
No lo hizo. Supongo que en sus cál-
culos primó no poner en riesgo el 
apoyo ya conseguido del petrismo.

Que la totalidad de los parlamen-
tarios del Pacto Histórico y sus más 
fieles aliados se jugaran a fondo en 
su elección es bastante diciente. El 
país se pregunta, y con razón, qué 
tipo de acuerdos habrán mediado 
este apoyo. Después de la elección, 
Polo queda con una infinita deuda 
de gratitud, no con el Consejo de 
Estado que lo ternó, sino con el Go-
bierno, que lo eligió. La misma par-
titura de la elección del Procurador.

Gerardo 
Aldana 
García

La Constitución Política es-
tablece la misión de las Fuer-
zas Militares y la Policía Nacio-
nal en Colombia. Las Fuerzas 
Militares tienen como objetivo 
principal defender la soberanía, 
la independencia, la integridad 
del territorio nacional y el orden 
constitucional. La Policía Nacio-
nal se orienta hacia la seguridad 
y tranquilidad pública, así como 
al apoyo en la construcción de la 
paz. No obstante, en el panorama 
actual, surge una inquietud recu-
rrente: si su mandato está explíci-
tamente definido por la Constitu-
ción, ¿por qué su actuación parece 
depender tanto de las directrices 
del Presidente de la República? 
Es claro que deben estar en con-
sonancia con las políticas de Es-
tado y los principios constitucio-
nales. Las Fuerzas Militares y la 
Policía están llamadas a operar 
bajo los principios de la legalidad, 
imparcialidad y defensa del inte-
rés general, incluso en escenarios 
donde las directrices presidencia-
les podrían generar controversia. 
Un ejemplo ilustrativo es el ma-
nejo de procesos de negociación 
con grupos armados. En estos 
contextos, el Ejecutivo puede or-

denar evitar las confrontaciones 
y facilitar el diálogo y la resolu-
ción pacífica del conflicto.  Esto 
es legítimo, pero estas directrices  
no pueden afectar la seguridad 
ciudadana y alterar la capacidad 
operativa para combatir delitos 
como la extorsión, el secuestro y 
el reclutamiento forzado. La ciu-
dadanía percibe un debilitamien-
to del orden y la seguridad, lo que 
ha llevado a que estos temas se 
convertirán en eje central de los 
debates políticos y las campañas 
electorales. La pregunta inevi-
table es: ¿por qué antes parecía 
haber mayor seguridad? factores 
como los cambios en las estra-
tegias de defensa y seguridad, y 
las políticas públicas se dan en 
todos los gobiernos, igual que los 
cambios en el  mando, son fluc-
tuantes, pero el objetivo último de 
estas instituciones, debe mante-
nerse inalterable, como lo ordena 
la Constitución: Cumplir con su 
misión constitucional y proteger 
a los ciudadanos. El desafío esta, 
entre la Autonomía Operativa vs 
Directrices Políticas, para lo que 
deben equilibrar su respeto a la 
autoridad presidencial y garanti-
zar seguridad y orden en el marco 
de la Constitución, recuperando 
su legitimidad ante una ciudada-
nía que exige respuestas efectivas 
frente al crimen y la violencia. 

Mario 
Solano

Los hijos de la Iraca

Se inundan 
instalaciones del 
HUN

Carlos Alberto Liévano Silva
Terrible la corrupción que nos 
inunda.
Norma Constanza Navarrete 
Castro
Claramente se robaron el dine-
ro de la obra porque para estar 
recién inaugurada y está en 
estas condiciones.
Maricela Oyola Soto
Fue la parte vieja de la terraza 
donde están haciendo trabajos 
y con el aguacero de hoy pues 
muy difícil.La construcción de “visión Huila 

2020” marcó un precedente de in-
tegración y trabajo colaborativo en 
el departamento. Nunca antes ac-
tores tan diversos habían confluido 
para imaginar y diseñar un futuro 
común. Este proceso generó un sen-
tido de pertenencia y esperanza en 
la región. La visión planteaba ob-
jetivos ambiciosos: un Huila com-
petitivo, sostenible, socialmente 
inclusivo y culturalmente vibrante.  
Estos logros no dependían única-
mente de la elaboración del do-
cumento, dependen de voluntad 
política, institucionalidad sólida y 
de un seguimiento robusto. Desa-
fortunadamente, parece que estos 
elementos no estuvieron presentes. 
El éxito de cualquier ejercicio de 
radica en su capacidad de trascen-
der más allá del papel y conver-
tirse en acción concreta. Aquí sur-
ge una primera gran interrogante: 
¿los lineamientos de “Visión Huila 
2020” fueron incorporados en los 
planos de desarrollo departamen-
tales y municipales?  ¿Se diseñaron 
indicadores para medir el progreso 
hacia las metas? ¿Existieron infor-
mes que evaluaron el cumplimien-
to de los objetivos planteados? Este 
ejercicio deja importantes lecciones. 

El legado de un esfuerzo colectivo

En primer lugar, demostró que la 
construcción de una visión com-
partida es posible cuando se con-
voca a los sectores adecuados y se 
fomenta el trabajo colectivo. Ade-
más, integrar la prospectiva como 
una herramienta de planificación 
en el desarrollo regional, en con-
textos como el actual, marcado por 
desafíos globales como el cambio 
climático. Sin embargo, se requiere 
un liderazgo político que entienda 
la importancia de la planeación a 
largo plazo y la trascienda de los 
ciclos políticos cortoplacistas, es 
esencial institucionalizar estos 
procesos, garantizando que cada 
gobierno entrante los adopte y, los 
enriquezca. Hoy, al reflexionar so-
bre “Visión Huila 2020”, más que 
preguntarnos qué salió mal, debe-
mos mirar hacia adelante y con-
siderar cómo rescatar su esencia, 
para una visión Huila 2050. Este 
ejercicio puede servir como punto 
de partida para plantear una nue-
va visión actualizada, que integre 
las necesidades y oportunidades 
del presente, es fundamental in-
corporar herramientas modernas, 
modelos de gobernanza participa-
tiva, análisis de datos y sistemas 
de seguimiento basados   en tec-
nología. “Visión Huila 2020” fue 
un esfuerzo visionario. Aunque su 
impacto directo pueda

Silencioso y vergonzan-
te, avanza en su aprobación el 
otrora ambicioso proyecto de 
reforma de la justicia. Reduci-
do a la nada. 13 artículos que 
modifican el Código de Proce-
dimiento Penal, cambios en el 
principio de oportunidad y algo 
en materia de reparación de víc-
timas. ¿En dónde quedó la gran 
reforma que motivó la creación 
de una comisión de la que hice 
parte, integrada por jueces, ma-
gistrados, académicos, abogados 
en ejercicio y expertos? Muchos 
presentamos propuestas y do-
cumentos que hoy reposan en 
la caneca de la basura.

El ahora microproyecto se ocu-
pa de restringir las causales al 
principio de oportunidad y de 
eliminar otras que a mi juicio 
son necesarias, como es el caso 
del exceso en la legítima defensa. 
La eliminación de esta causal en-
vía un mal mensaje a la sociedad. 
Piénsese en el ciudadano de a pie, 
que acata las normas y que será 
sancionado si se sobrepasa en la 
protección de sus derechos ante 
una agresión, comparado con el 
delincuente que ha hecho del cri-
men su modelo de vida y que sí 
permanece cobijado con benefi-
cios para continuar delinquiendo.

O qué tal la nueva facultad al 
fiscal para tasar, a su arbitrio y 
sin soporte pericial y aun sin 
conocer a la víctima, la caución 
para dar por terminado el proce-

Justicia
so, incluso extendiendo los efec-
tos de esta terminación a todos 
los coautores sin que hayan con-
tribuido a la reparación. Muy in-
conveniente también.

No seguiré ahondando en lo 
que quedó convertida la refor-
ma, no vale la pena, pero sí debo 
levantar la mano para decir que 
ella no resuelve en nada los ver-
daderos problemas de la justi-
cia, como son el acceso de todos 
a una justicia pronta, eficiente 
y oportuna, la garantía de se-
guridad jurídica en los fallos y 
el valor del precedente jurispru-
dencial, la correcta administra-
ción de justicia, el juzgamiento 
de altos funcionarios del Estado 
y el fortalecimiento presupuestal 
de la rama. Nada de nada.

Quizás el tema que más pre-
ocupa a los colombianos sea la 
oportunidad de la justicia. Es 
escandalosa la mora que impe-
ra en las decisiones judiciales y 
son muy pocos los despachos 
que cumplen los términos le-
gales. ¿Cómo entender que una 
simple demanda de un proceso 
divisorio de bien inmueble haya 
estado en el despacho de un juez 
de circuito (el 47 para ser exacto) 
más de 10 meses para ser admi-
tida? Uno se pregunta con toda 
razón qué puede estar ocurrien-
do en ese despacho. Por supues-
to, resulta imposible vaticinar el 
tiempo para que se profiera una 
decisión de fondo. Ante situacio-
nes como esta las personas pre-
fieren conciliar o abandonar. Es 
mejor un pésimo arreglo que un 
buen pleito, se dirá con razón.

No hay día que la paz del país 
no sea atormentada por el pér-
fido fantasma de la inseguridad; 
ese que tiene la capacidad de 
materializarse con claridad meri-
diana para visibilizarse en muer-
tes, extorsiones, atentados al co-
mercio, muerte a líderes, abuso 
de niños, etc. Parodiando a José 
Eustasio Rivera, diré: ¿qué hado 
maldito se apoderó de este país 
que se traga una a una las espe-
ranzas de sus hijos y se place de 
llenar de miedo y terror a muje-
res y hombres, niños y jóvenes?,  
y claro, muchos en defensa de la 
fallida política de Paz Total di-
rán que no debe haber asombro 
frente a la barbarie dado que Co-
lombia la vive desde décadas del 
siglo XX hasta nuestros días; una 
reflexión de este tenor no puede 
ser la justificación para impedir 
que una nación honre desde el 
gobierno que la administra, los 
principios de sana convivencia, 
como una meta a la que cada 
connacional tiene derecho. Es 
muy dura la situación que vive el 
pueblo colombiano; de hecho, la 
más reciente encuesta publicada 
por Invamer expresa que, el 68% 
de los colombianos consideran 
que la seguridad del país va por 
un camino equivocado. Así mis-
mo, la aprobación del Presidente 
apenas se sostiene en un 35,7%, 
lo que inexorablemente lleva a 
correlacionar las dos variables 
estudiadas por la encuestadora 
y validar la credibilidad de esta. 

Por ahora Colombia es un país 
que luce bello por sus matices 
de diversidad cultural y natural; 
y, sin embargo, como el tan co-
mentado cuento de El Retrato de 
Dorian Gray, por dentro está en-
fermo, lleno de excesos que poco 
a poco afean la imagen ante el 
espejo de mundo en el que se 
mira. No obstante, llama profun-

Resiliencia ante el fantasma de la 
inseguridad colombiana

damente la atención la forma 
como el pueblo, empresarios y 
algunos que otros políticos se-
rios, hacen sus mejores esfuerzos 
por mantenerse vivos y con ello 
al país. Si, familias enteras que 
madrugan a trabajar, a ganarse 
el pan de cada día, a empujar las 
empresas, otros como adminis-
tradores del Estado a invertir de 
la mejor forma los recursos pú-
blicos. Es un acto de fe en que 
el país puede cambiar y muchos 
cuentan los días hasta mayo y 
luego hasta agosto del 2026 
cuando se elegirá y posesione 
el nuevo presidente. Los polí-
ticos de diversos partidos están 
haciendo sus ejercicios de pre-
candidatos, con la esperanza de 
salir victorioso alguno de ellos, 
no solo en la consulta dentro del 
partido sino que luego, en una 
gesta nacional se logre elegir un 
solo candidato con el apoyo de 
liberales, conservadores, Cam-
bio Radical, partidos de centro 
derecha y algunos minoritarios, 
tal vez de origen religioso, entre 
otros, en procura de enfrentar 
la propuesta de la izquierda co-
lombiana que hoy por hoy tiene 
en el Pacto Histórico su mayor 
esperanza de mantenerse en el 
poder, obviamente con todo el 
lastre de la impopularidad que 
enfrenta el gobierno de Petro.

Y esta forma resiliente de com-
portarse los colombianos es algo 
de admirar y celebrar. La adver-
sidad no puede ser mayor a los 
intereses genuinos de la sociedad 
por vivir en armonía, con justicia 
social y pujanza económica, con 
respeto y sostenibilidad del medio 
ambiente. Recuerdo cómo Oscar 
Wilde en su cuento El Fantasma 
de Canterville, relata que, la fa-
milia Otis que comprara la pro-
piedad de Canterville Chase en 
una campiña inglesa,  adquirió el 
inmueble con un fantasma inclui-
do en su inventario. 

Ángela López
Se convirtió en la primera mujer en 
liderar la operación de Mazda en 
el país, y la única mujer presidenta 
en los 100 países donde tiene 
presencia la compañía japonesa. 
Ha construido una carrera de más 
de 20 años en el sector automotriz 
y gracias a su liderazgo hoy Mazda 
vende el 9% de los vehículos que 
se comercializan en el país. Desde 
casa matriz además destacaron el 
caso colombiano como ejemplo 
de éxito global.

“La nación se ha 
quedado sin dinero”: 
Petro

Pamela Rojas
Éste personaje, lo que preten-
de con ese archimillonario 
recurso que pretende reunir, 
es con el fin de ejecutar la 
Campaña Política del 2026 a 
su Candidato, ya sabemos que 
Él es experto en Chanchullos y 
Torcidos Que mi Dios nos libre 
de esa Gentezuela.
Luis Ignacio Osso 
Andrade
Ojalá no lleguen los congresis-
tas vendidos que le aprueben, 
y se queden con la mitad.

La Policía Metropolitana de Neiva a través de su Policía Ambiental y la unidad del Diálogo y 
Mantenimiento del orden, llegaron hasta el asentamiento la isla en la comuna 6 de la ciudad 
de Neiva.
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Economía

El incre-
mento del 

ACPM alivia 
tensiones 
sociales, 

pero deja 
intacto 

un déficit 
fiscal de 11,3 
billones de 

pesos.

n A partir de este mes, 
el precio del galón de 
ACPM sube 400 pesos 
en Colombia, alcan-
zando un promedio 
de 10.248 pesos. Este 
aumento, resultado de 
los acuerdos entre el 
Gobierno y los trans-
portadores tras el paro 
camionero, genera 
dudas sobre su efecti-
vidad para reducir el 
déficit del Fondo de Es-
tabilización de Precios 
de Combustibles.

El precio del ACPM 
supera los 10.000 pesos

DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA

El inicio de diciembre llega 
con una noticia que impacta 
directamente el bolsillo de 

los colombianos: el precio del ga-
lón de ACPM subirá 400 pesos, al-
canzando un promedio nacional de 
10.248 pesos. Este incremento, que 
forma parte de los acuerdos entre 
el Gobierno y los transportadores 
para superar el paro camionero de 
septiembre, ha generado un inten-
so debate sobre su efectividad para 
cubrir el déficit del Fondo de Esta-
bilización de Precios de Combusti-
bles (FEPC) y sus posibles repercu-
siones económicas y sociales.

Según el Ministerio de Hacien-
da, el precio del ACPM varía sig-
nificativamente entre las ciudades. 
Cali lidera con el valor más alto, 
alcanzando los 10.677 pesos por 
galón, seguida de Villavicencio 
(10.656 pesos) y Pereira (10.619 
pesos). En contraste, ciudades 
como Pasto y Cúcuta mantienen 
los precios más bajos, con 9.548 y 
8.241 pesos respectivamente.

A nivel regional, Colombia se 
posiciona como el tercer país con 
el precio más bajo en América La-
tina, detrás de Ecuador y Bolivia, 
pero muy por debajo de países 
como México, donde el galón su-
pera los 21.000 pesos colombia-
nos. Sin embargo, la diferencia de 
precios no necesariamente refleja 
un alivio para los colombianos, 
quienes enfrentan un aumento 
constante en el costo de vida.

El origen del incremento: 
un acuerdo para superar el 
paro camionero

El aumento de 400 pesos es el 
segundo tramo de los compro-
misos adquiridos por el Gobier-
no con los transportadores, quie-
nes bloquearon gran parte del 
país en protesta por un anuncio 
inicial de incrementar el precio 
del galón en 1.904 pesos y lle-
varlo a un aumento acumulado 
de 6.000 pesos para 2025.

Tras intensas negociaciones de 
tres días lideradas por el minis-
tro de Hacienda, Ricardo Bonilla, 
y la ministra de Transporte, Ma-
ría Constanza García, se llegó a 
un acuerdo que limitó el aumento 

Durante tres días, el Gobierno, encabezado por la ministra de Transporte, María Constanza García, 
y el ministro de Hacienda, Ricardo Bonilla, tuvo diálogos con los dirigentes del paro para superar 
los bloqueos.

tual no resuelve el problema fis-
cal. “El déficit de 11,2 billones de 
pesos es casi equivalente a lo que 
se aspira a recaudar con la refor-
ma tributaria”, señaló, destacando 
que el ajuste necesario en el pre-
cio del ACPM quedó frustrado.

Consecuencias económicas 
y sociales

El aumento del ACPM tiene 
implicaciones directas e indi-
rectas en la economía. Por un 
lado, afecta los costos operativos 
de los transportadores, quienes 
dependen del diésel para mover 
carga y pasajeros. Por otro lado, 
este incremento puede trasladar-
se al consumidor final a través 
del alza en los precios de los ali-
mentos, bienes y servicios.

Además, el congelamiento de 
futuros aumentos hasta que se 
definan los procesos de transfor-
mación del sector podría agravar 
la situación fiscal en el media-
no plazo. La falta de un ajuste 
estructural en los precios de los 
combustibles plantea dudas so-
bre la sostenibilidad del FEPC y 
las políticas de subsidios actuales.

¿Es suficiente el 
incremento?

Aunque el aumento de 400 
pesos por galón busca equili-
brar los intereses de los trans-
portadores y las necesidades 
fiscales, no parece ser suficien-
te para solucionar el déficit es-
tructural del FEPC. Las me-
sas de trabajo prometidas para 
transformar el sector serán clave 
para definir una hoja de ruta 
que permita avanzar hacia un 
modelo más sostenible y menos 
dependiente de los subsidios.

El Gobierno enfrenta un de-
safío complejo: garantizar la es-
tabilidad social, responder a las 
demandas del sector transporte 
y mantener el equilibrio fiscal. 
Mientras tanto, los colombianos 
seguirán sintiendo los efectos de 
un incremento que, aunque li-
mitado, se suma a las presiones 
económicas de un final de año 
marcado por la incertidumbre.

Un panorama incierto
El precio del ACPM y las políticas 

relacionadas con el FEPC seguirán 
siendo un tema crucial en la agenda 
pública de los próximos meses. Con 
un déficit que amenaza la sosteni-
bilidad fiscal y un sector transporte 
que demanda soluciones estructu-
rales, el Gobierno deberá encontrar 
un equilibrio que responda tanto a 
las necesidades inmediatas como a 
los retos a largo plazo.

La pregunta sigue siendo: ¿se-
rán suficientes los acuerdos y las 
medidas actuales para superar este 
complejo panorama económico?

total a 800 pesos. Aunque esto permitió levantar el 
paro, también implicó sacrificar la meta inicial de 
reducir el déficit del FEPC, que se estima en 11,3 
billones de pesos.

El déficit del FEPC: un problema persistente
A pesar del aumento, los analistas coinciden en que 

este no será suficiente para cerrar el déficit del FEPC, 

el cual sigue siendo una carga signi-
ficativa para las finanzas públicas. 
Según un informe de Anif, mante-
ner el subsidio al ACPM representa 
un costo insostenible para el país, 
por lo que se ha planteado la nece-
sidad de eliminarlo gradualmente.

El exministro Juan Camilo Res-
trepo advirtió que el acuerdo ac-

El incremento en el precio del ACPM no sería suficiente para atender el déficit del Fepc.

El incremento del ACPM hace parte de los acuerdos del Gobierno del presidente 
Gustavo Petro con los transportadores, tras el paro camionero de septiembre.
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n El director del 
organismo señaló 
que cinco millones 
de personas siguen 
sin saber que viven 
con el virus en el 
mundo.

 “Aunque 
casi 30 millo-
nes de perso-

nas reciben 
tratamiento 
antirretrovi-
ral, millones 
lo necesitan 

y no lo 
reciben. Casi 

5 millones 
siguen sin 
saber que 

viven con el 
VIH. Muchas 

de estas 
lagunas 

afectan a 
poblaciones 
clave margi-
nadas, crimi-

nalizadas o 
discrimina-

das”, dijo 
el director 

general de la 
OMS.

DIARIO DEL HUILA, SALUD

La lucha mundial contra el 
VIH enfrenta un momento 
crítico, según alertó el di-

rector general de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), Te-
dros Adhanom Ghebreyesus. Du-
rante una rueda de prensa con 
motivo del Día Mundial del Sida, 
Tedros advirtió que los avances 
logrados en las últimas décadas 
están en riesgo, mientras que la 
reducción de nuevas infecciones 
y muertes se ha estancado.

El VIH, un virus que afec-
ta a millones de personas en 
todo el mundo, sigue siendo 
una amenaza latente. Tedros 
destacó que, aunque cerca de 
30 millones de personas reci-
ben tratamiento antirretrovi-
ral, todavía hay millones que 
lo necesitan y no tienen acceso. 
Más alarmante aún es que cin-
co millones de personas desco-
nocen que viven con el virus, 
lo que subraya la necesidad de 
intensificar los esfuerzos en 
diagnóstico y educación.

“Muchas de estas brechas afec-
tan a poblaciones clave margi-
nadas, criminalizadas o discri-
minadas”, señaló el director de 
la OMS. Estas barreras no solo 
impiden el acceso al tratamien-
to, sino que perpetúan el estigma 

Preocupante estancamiento Preocupante estancamiento 
en la lucha contra el VIH en la lucha contra el VIH 

En este punto, informó que más del 75 por ciento de todos los casos y 
muertes confirmados en África este año se han producido en la República 
Democrática del Congo.

asociado al virus, dificultando los avances en la lu-
cha global contra el VIH.

El papel crucial de los derechos humanos
Tedros enfatizó que respetar y proteger los de-

rechos humanos es fundamental para cerrar las 
brechas en la atención al VIH. “La manera más 
eficaz de llegar a estas poblaciones es reconocien-
do y respetando sus derechos humanos”, afirmó. 
Este enfoque no solo es esencial para garantizar 
el acceso al tratamiento, sino también para pro-
mover la inclusión y el respeto hacia las comuni-
dades más vulnerables.

En el contexto del Día Mundial del Sida, el di-
rector de la OMS hizo un llamado a los gobiernos, 
organizaciones y ciudadanos para redoblar esfuer-
zos en la prevención, diagnóstico y tratamiento 
del VIH. “Sigamos el camino correcto”, instó Te-
dros, destacando la necesidad de un compromiso 
global renovado frente al virus.

El Mpox: una emergencia sanitaria 
persistente

Además del VIH, Tedros aprovechó la oportunidad 
para abordar otra crisis sanitaria: el Mpox, ante-
riormente conocida como viruela símica. Según el 
Comité de Emergencia de la OMS, esta enfermedad 
sigue siendo una emergencia de importancia inter-
nacional, especialmente en África, donde el impacto 
ha sido más severo.

En la República Democrática del Congo (RDC), 
la variante clado Ib del Mpox ha afectado a seis 
provincias, incluida la capital, Kinshasa. Más del 
75 % de los casos y muertes confirmados en África 
este año se han producido en este país. Además, la 
enfermedad se ha extendido a países vecinos como 
Burundi, Uganda, Ruanda y Kenia, con miles de 
casos registrados.

En Burundi, se han notificado más de 2.000 casos, 
la mayoría en áreas urbanas, mientras que en Ugan-
da hay 649 casos con una epidemia en expansión. 
Aunque en menor escala, Ruanda y Kenia también 
enfrentan brotes con 37 y 19 casos reportados, res-
pectivamente. Otros ocho países de África, América 
y Europa han informado casos adicionales.

Vacunación y preparación ante el Mpox
En respuesta al brote, la OMS ha asegurado la dis-

tribución de 6 millones de dosis de vacunas, de las 
cuales 1,6 millones estarán disponibles para finales 
de año. Hasta ahora, se ha vacunado a casi 56.000 
personas en siete provincias de la RDC, y las autori-
dades de salud se preparan para iniciar una segun-
da ronda de vacunación en Kinshasa esta semana.

Tedros subrayó la necesidad de fortalecer los pla-
nes de preparación y respuesta ante el Mpox, ins-
tando a los países a comprometerse políticamente 
y a colaborar en el suministro de diagnósticos y 
vacunas. “Necesitamos transparencia y colabora-
ciones continuas entre los países afectados”, declaró.

Un llamado global a la acción
Las advertencias de Tedros reflejan la urgencia de 

abordar tanto el VIH como el Mpox con estrategias in-
tegrales y recursos adecuados. Estos desafíos sanitarios 
requieren no solo de la acción de los gobiernos, sino 
también de un esfuerzo colectivo para garantizar que 
los derechos humanos, la equidad en salud y el acceso 
a los servicios básicos sean una realidad para todos.

En este Día Mundial del Sida, el mensaje es claro: 
la lucha contra el VIH y otras emergencias sanitarias 
no puede detenerse. Solo mediante el compromiso 
global y la cooperación será posible superar estos 
retos y proteger la salud de las comunidades más 
vulnerables del mundo.

 Tedros Adhanom 
Ghebreyesus, 

director de la OMS.

De acuerdo con los expertos, la educación es clave en la 
reducción del estigma alrededor del VIH.



 / 16  / Lunes 2 de diciembre de 2024  / www.diariodelhuila.comClasificados

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com

640-99623 CASA B/OBRERO.  GARZÓN  -  H $300.000.000
640-99622 CASA-LOTE EN LA VEREDA MAJO.  GARZÓN  -  H $600.000.000
640-99615 APTO. EN TORRES DE NAVARRA.  IBAGUÉ  -  TOL $167.000.000
640-99614 FINCA EN LA VEREDA ALTO DELICIAS.  GARZÓN  -  H $120.000.000
640-99610 APTO. 1ER. PISO EN LA FLORESTA.  GARZÓN  -  H $175.000.000
640-99609 APTO. QUINTUPLEX  EN LAS MERCEDES.  GARZÓN  -  H $310.000.000
640-99607 CASA B/LOS OLIVOS.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99604 CASA EN URBANIZACIÓN DINDAL.  GARZÓN  -  H $185.000.000
640-296 CASA EN LOS SAMANES.  GARZÓN  -  H $190.000.000
640-99583 CASA EN LA VEREDA CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
 

640-99674 CASA CON LOCAL B/SANTA LUCÍA.  GARZÓN  -  H $2.000.000
640-383 APARTAMENTO 201 B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-99693 CASA EN CALIMA.  GARZÓN  -  H $1.200.000
640-195 HABITACIÓN B/MARÍA AUXILIADORA.  GARZÓN  -  H $250.000
640-313 APARTAESTUDIO EN MA. AUXILIADORA.  GARZÓN  -  H $250.000
640-99694 CASA EN BAHAREQUE B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $700.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 102T- 2 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 57m2
APTO 304 COND. MEDITERRANEO CAR. 2W # 25G-10  $1.800.000,00 112m2
APTO. 201 B/CALAMARI  CARRERA 3 w # 76B-24  $450.000,00 49m2
APTO 201 T- 2  CALLE 56 # 17-03 PORTAL DEL COCLI  $2.500.000,00 100m2
CARRERA 5W # 33-49 SANTA INES $450.000,00 57m2
CARRERA 16A # 41-40 CONJ. CAMINO REAL $1.250.000,00 89m2

CENTRO
APTO. 403 EDIF LA ORQUIDEA CARRERA 10 # 5-37 $1.000.000,00 119m2
APTO. 201  B/ALTICO  CALLE 7 # 10-41  $1.500.000,00 53m2
APTO. 802 PENHOUSE EDIF.EL CAIMO  CALLE 11 # 9-69 $1.950.000,00 169m2
CALLE 4  # 5-98  $1.600.000,00 70m2
APTO. 701  EDIF. VERSALLES CAR. 6 # 14-23  $2.400.000,00 182m2

ORIENTE
APTO. 3er/ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $550.000,00 80m2
APTO. 804 T- B  CONJ. LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28 $1.000.000,00 65m2
 APTO.1001 T-1  CONJ. TIERRA ALTA CAR. 44  # 27-35  $950.000,00 74m2
APTO. 303 B/LA RIOJA CARRERA 45B # 20-112  $460.000,00 40m2
APTO. 301 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $900.000,00 125m2

SUR

APTO. 303 T-9  PRADOS DEL SAUCE CALLE 49 C SUR # 37-170 $650.000,00 50m2
APTO. 503 T-14  CIUDADELA RES. ENTRE RIOS CALLE 37 SUR # 3-41 $800.000,00 66m2

ARRIENDO CASAS
NORTE 

CARRERA 3W # 76B-24 B/CALAMRI $570.000,00 75m2
CARRERA 9 # 27-11 B/CAMBULOS $1.300.000,00 96m2
CALLE 42 # 6W-17 ACROPOLIS $650.000,00 75m2
CALLE 73 # 1BIS-40 LA INMACULADA $700.000,00 65m2
CALLE 57 # 18A-05 VILLA CAROLINA $3.500.000,00 239m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2
CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000,00 500m2
CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 3  # 11-57  $4.500.000,00 240m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CASA 1 CONJ. RES. PACANDE CALLE 16  # 5-68 $2.100.000,00 183m2

ORIENTE 
CALLE 6B # 26-28 LA GAITANA $1.500.000,00 124m2
CALLE 6A # 30A-73  B/PRADO ALTO  $1.300.000,00 150m2
CASA 25 CONJ. RES. VILLA REGINA CALLE 18 # 44-19 $1.210.000,00 110m2
CALLE 8B # 39 BIS-10 IPANEMA $1.750.000,00 106m2
CALLE 17C # 48A-34 VILLA CAFÉ $1.500.000,00 108m2

SUR
CASA 9 CONJ RES VALLE DE TURIN CALLE 41 SUR # 37-176 $1.100.000,00 72m2
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANARES V-ET. $980.000,00 91m2
CASA 32 MZ-5 CONJ SENDEROS DEL RIO CARRERA 3 # 29 SUR # 137 $1.300.000,00 110m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
OFICINA 304 EDIF. SAN JORGE  $550.000,00 63m2
OFICINA  212 CARRERA 5 # 9-53  $600.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 51 # 17C-19  VILLA CAROLINA $370.000.000 101m2

Calle 73 # 3w-03 VORAGINE $190.000.000 170m2
CALLE 78 # 1D BIS-51 VILLA SOLEDAD $230.000.000 85m2
CALLE 43 B # 9-49 ALDEBARAN CASA 10 $250.000.000 98m2
CASA B-2 CALLE 42 # 9W-109 VILLA SANTA  $170.000.000 84m2
CASA 9 PORTAL DEL COCLI CALLE 56 # 17-03 $430.000.000 131m2
CALLE 9 # 8-10 CENTRO-PALERMO  $850.000.000 619m2
CALLE 57A # 19-58 VILLA CAROLINA $340.000.000 84m2
CARRERA 20 C # 45-58 PRADO NORTE $330.000.000 315m2
CONDOMINIO PEÑA FLOR ET. 2 MZ J $250.000.000 162m2

SUR
CALLE 7 SUR # 15-12 SANTA ISABEL $130.000.000 64m2
CARRERA 32B # 23 SUR-15 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CASA 105 CONJ. RES. CAMINOS DE SANTIAGO. CAR 30 # 27-45 SUR $340.000.000 108m2
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
EL TRIUNFO LOTE B $220.000.000 1200m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CARRERA 22 # 4C-32  B/ GAITAN $150.000.000 83m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $350.000.000 170m2
CALLE 6A # 19-22 CALIXTO $300.000.000 142m2
CARRERA 34 # 14A-04 B/ LA ORQUIDEA $270.000.000 120m2
CALLE 19 # 34-46 LA ORQUIDEA $500.000.000 213m2
CALLE 7 # 30A-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 19A # 34-26  B/BUGANVILES $410.000.000 177m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 LAS BRISAS $900.000.000 373m2
CARRERA 31 # 17A-31 B/ EL JARDIN $240.000.000 200m2

OCCIDENTE 
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CCARRERA 5B # 24-15 SEVILLA $310.000.000 113m2
CALLE 13A # 1F - 5 LOS MARTIRES  $150.000.000 140m2
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA  $310.000.000 113m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2

VENTA DEAPARTAMENTOS
NORTE

APTO. 303 BALCONES DE LOS HAYUELOS CALLE 70 # 2W-02  $185.000.000 62m2
APTO. 1108 T-3 CONJ. CAMINOS DE LA PRIMAVERA CALLE 78 # 8-42  $170.000.000 57m2
 APTO. 301 T-3 CONJ. EL TRIANGULO  CAR 10W # 28-20 $130.000.000 55m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO. 601 T-B  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 82m2
APTO. 202 T- 1 CONJ. ALTOS DE CAÑA BRAVA $130.000.000 50m2
APTO. 403 T-1 CONJ. EL TRIANGULO  CAR.10W # 28-20  $129.900.000 57m2

PISO 9 T-7 CONJ. RESI. MORADA DEL VIENTO $240.000.000 90m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
APTO. 511 Bl-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 510 BL-C BOSQUE DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR

PTO. 1302  PORTAL DEL RIO  $150.000.000 55m2
APTO. 1505 T-1 MULTICENTRO   $200.000.000 61m2
APTO. 304 BI A CONJ. RESIDENCIAL TERRAVENTO $250.000.000 110m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
APTO 701 T-1 CONJUNTO MONTE VERDE $280.000.000 91m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 1012 T-2 CONJ. RESI. ALTOS DE MARBELLA $390.000.000 97m2
APTO. 401 COND.B ALTOS DE MANZANILLO  $990.000.000 255m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
 APTO. 301  CAR.42 ENTRE CALLE 27 Y 28 CIUDADELA DE SAN NICOLAS $130.000.000 78m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CARRERA 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 301 CALLE 9 # 3-47 EDIF. OPALO  $200.000.000 41m2
APTO. 901 AV. LA TOMA # 7-44 EDIF. COVADONGA   $730.000.000 259m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES  
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 8-53 INTERIOR 101  $370.000.000 134m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
LOCAL 4 ALTO LLANO CALLE 19 No. 47-10  $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 323  C/C MEGACENTRO   $165.000.000 92mm2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2
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Finca Raiz

Vehículos
Venta  artículos

Animales

Servicios 

Empleos

VENTAS

2 HABITACIONES 
PARQUEADERO, 4 PISO

 ADMÍRELO  

310 260 7462

VENDO 
APARTAMENTO

BELLA SUIZA 
NORTE CALLE 127 
CON CARRERA 7 

BOGOTÁ

VENDO O 
PERMUTO
 APARTAMENTO EN 
CONJ. LA UNIÓN 1

RECIBO VEHÍCULO MODELO 
SUPERIOR A 2020.  

INF: 316 820 7844

VENTA - CASAS 

VENDO CASA 
LOTE B/LAS 

PALMAS
240m2

EXCELENTE UBICACIÓN
INF: 312 352 5488

EXCELENTE 
OPORTUNIDAD
VENDO CASA 

B/VILLA NADIA 
ORIENTE DE NEIVA

INF:  312 352 5488

608-8668561

“LO NUESTRO A DIARIO”

PAUTE
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Clasificados
Paute:  

608-8668561

DIA
RIO

 DEL HUILA

75LO NUESTRO A DIARIO

AÑOS
1966 - 2022

8

VEHÍCULOS

VENTAS

VENDO CHEVROLET 
OPTRA 2008 

INF: 320 456 6926  
-  314 328 9721  

EXCELENTE ESTADO  
PAPELES AL DÍA

Profesional en áreas administrativas 
y/o económicas.
Menor de 35 años.
Conocimientos área digital, 
multimedia y redes sociales. 
Salario base más comisiones.

Enviar HV. al 
correo gerente@

diariodelhuila.com o 
radicarla en físico en las 
oficinas calle 8 # 8-06.

Requiere: Gerente Comercial

VENDO 
APARTAMENTO 
AMPLIO, CÓMODO 
Y CENTRAL, AMPLIAS 
ZONAS COMUNES 

NEIVA 

310 771 2493
INFORMES 

EN EL 
CORREGUIMIENTO DE 

EL CAGUAN
URB. VILLA NOHORA. 

108.5M2 C/U  
CON TODOS LOS 

DOCUMENTOS AL DIA
INF: 

321 233 0433

VENDO 2 LOTES 
SEGUIDOS 

CENTRO. CONDOMINIO 
TAMAS 250m2.  
$70 MILLONES

VENDO LOTE 
EN RIVERA 

Cel. 314 400 9792  

VENTAS 

LOTES

 

10 MTS. DE FRENTE 
X 20 MTS. 

DE FONDO
INFORMES

3155401564

VENDO LOTE 
EN EL JUNCAL

APARTAMENTOS

ARRIENDO

4 HABITACIONES – 2 BAÑOS 
– SALA - COMEDOR

TOTALMENTE INDEPENDIENTE
A/ACONDICIONADO

INFORMES
310 229 7684

ARRIENDO 
APARTAMENTO 

2do-PISO  

90m2.  Sala Comedor, Cocina 
Integral, Terraza, Balcón, 
3-Habitaciones, 2- Baños, 
Parqueadero y Bodega

ARRIENDO 
APARTAMENTO

CONJUNTO CERRADO 
IPANEMA  

INFORMES

318 517 2838  

ARRIENDO 
APARTAMENTO

CENTRALÍSIMO. AVENIDA 
LA TOMA (Neiva) 

INFO:  3133237435
3-HABITACIONES 
A/ACONDICIONADO
REMODELADO
PARQUEADERO

Nueva sede: Calle 8 No. 8-06 l  TEL. 8712458

Diario del Huila @diariodelhuila Diario del Huila Diario del Huila

4-HABITACIONES 
SEGUNDO PISO 

B/GUADUALES (NEIVA) 

VENPERMUTO 
APARTAMENTO 

AMPLIO 

INF: 311 200 2408 
-  310 217 8024

VENDO APARTAMENTO 
PRIMER PISO 

INDEPENDIENTE DEL 
SEGUNDO. 90M2. 

B/GUALANDAY 
VILLAMILENA 

CALLE 34 # 16-18

BUENO, BONITO, 
BARATO

 INF. 315 367 3336

VENDO CASALOTE 
EN RIVERA (H)

INF. 315 367 3336

EXCELENTE UBICACIÓN 
A 1 CUADRA DEL 
PARQUE. 178M2 

PARA CONSTRUIR O 
REFORMAR, 

CALLE 2 # 6-57 

5 TONELADAS MARCA 
JAC MOD/2015 

CON TRABAJO FIJO EN 
AEROPUERTO BOGOTÁ

VENDO 
FURGÓN 

 INF: 311 200 2408  
310 217 8024

VENDO LOTE 4 

INF: 317 515 4971

MIRADOR DEL LAGO
COLINA CLUB LOS LAGOS 
EXCELENTE VISTA NEIVA

ÁREA 1.000M2

ARRIENDO 
APARTAMENTO  

EXCELENTE VISTA
 8-PISO.  AIRE 

CONDICIONADO
 PISCINA. CONJ. BALCONES  

HAYUELOS NEIVA

INFORMES
317 2988412

INF.  Celular o WhatsApp 
320 464 3026 o 316 528 6933

ARRIENDO APARTAMENTOS B/LA RIOJA 
 CON BALCÓN, SERVICIOS INDEPENDIENTES.  

INCLUYE INTERNET  
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La tendencia hacia el turismo regenerativo y sos-
tenible está marcando la pauta en la industria, 
y destinos como el Eje Cafetero en Colombia y 

Curazao en el Caribe se posicionan como referentes de 
esta modalidad que busca respetar el medio ambiente 
y las comunidades locales.

La joya del Eje Cafetero
Pereira, en el corazón del Eje Cafetero, se consolida 

como uno de los destinos nacionales más atractivos 
para 2025, impulsado por una notable reducción 
en los precios de los vuelos. Según un informe de la 
agencia Viajala, el costo promedio de un pasaje ida 
y vuelta entre Bogotá y Pereira disminuyó un 28%, 
pasando de $268.420 a $190.030. Este descenso ha 
generado un incremento del 11% en la búsqueda de 
boletos hacia la región en comparación con 2023.

Además de los precios accesibles, Pereira y el Eje 
Cafetero ofrecen una mezcla única de naturaleza, 

aventura, gastronomía y cultura. Desde sus planta-
ciones de café hasta sus paisajes montañosos y re-
servas naturales, la región es un imán para turistas 
que desean experiencias auténticas y enriquecedoras. 
Catalina Jaramillo, vicepresidenta de operaciones 
de Viajala, resalta que esta diversidad hace del Eje 
Cafetero una alternativa ideal para quienes buscan 
explorar la riqueza cultural y natural de Colombia.

Curazao: un paraíso caribeño sin visa
A nivel internacional, la isla de Curazao se perfila 

como un destino imprescindible para 2025. Cono-
cida por sus playas cristalinas y su vibrante cultura, 
esta joya del Caribe ha ganado popularidad, espe-
cialmente entre los colombianos. Según Jaramillo, 
Curazao no requiere visa y está fuera del cinturón de 
huracanes, lo que la convierte en una opción segura 
y accesible para quienes buscan un escape tropical.

El crecimiento del turismo sostenible en Co-
lombia

El turismo sostenible continúa ganando terreno 
en Colombia, con un aumento previsto del 30% al 
40% en la llegada de turistas interesados en esta 
modalidad, según Miguel Pérez, CEO de Escappy. 
Destinos como el cañón del río Guéjar y el río Gua-
pe, en el Meta, están atrayendo a viajeros con pai-
sajes impresionantes y actividades como rafting y 
caminatas ecológicas. Estos lugares no solo ofrecen 
experiencias únicas, sino que también contribuyen 
al desarrollo económico de comunidades afectadas 
por el conflicto armado.

En las cercanías de Bogotá, el ecoturismo está flore-

ciendo con glampings sostenibles y actividades como 
cabalgatas y avistamiento de aves, que permiten a los 
visitantes conectar con la naturaleza mientras apoyan 
prácticas responsables.

Opciones internacionales para 2025
Para quienes buscan explorar fuera del país, Cen-

troamérica y el Caribe ofrecen atractivas alternativas. 
Costa Rica y Guatemala destacan por su riqueza na-
tural, mientras que destinos mexicanos como Bacalar 
y Huasteca Potosina ofrecen experiencias alejadas de 
las rutas turísticas tradicionales.

En Europa, Croacia y Albania se perfilan como op-
ciones destacadas. Croacia combina historia, natura-
leza y playas, mientras que Albania, con su economía 
accesible, se posiciona como un paraíso emergente 
con paisajes costeros deslumbrantes.

Una industria en transformación
El auge del turismo regenerativo y sostenible está 

transformando la manera en que se viaja, fomen-
tando el respeto por el medio ambiente y la cultura 
local. Desde el Eje Cafetero y Curazao hasta desti-
nos emergentes en Europa y América, la industria 
se está adaptando a las demandas de un viajero más 
consciente, que busca experiencias enriquecedoras 
sin comprometer el bienestar de los ecosistemas y 
las comunidades.

En este panorama, Colombia tiene la oportunidad 
de consolidarse como un líder en turismo sosteni-
ble, ofreciendo destinos que no solo maravillan por 
su belleza, sino que también dejan un impacto po-
sitivo duradero.

n Con paisajes cautivadores y precios 
accesibles, el Eje Cafetero y la isla de 
Curazao se destacan como destinos 
imperdibles para 2025, liderando la 
tendencia hacia un turismo regenera-
tivo que beneficia al medio ambiente 
y a las comunidades locales.
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El auge del turismo sostenibleEl auge del turismo sostenible

El Eje Cafetero no solo ofrece precios accesibles, sino que 
también combina atractivos como la naturaleza, la aventura, la 
gastronomía y las raíces culturales del país.


